
R E P U B L I C A  D E  C H I L E  
IFL JUNTA DE GOBIERNO - 

SECRETARIA 

A C T A  N o  240-A. 

--En Santiago, a  v e i n t i t r é s  días del  mes de octubre de m i l  novecien- 

tos setenta y  c inco,  siendo l a s  16.30 horas, se reúne l a  Junta de Gobierno en Se - 
sión Secreta L e g i s l a t i v a  para t r a t a r  l as  mater ias que se ind ican más adelante. 

-=Asisten los  señores Je fe  del .Comité Asesor; Je fe  de Gabinete de S. 

E, e l  Presidente de l a  República; Subsecretar ios de Hacienda, del  Trabajo y  de Pre - 
v i s i ó n  Soc ia l ,  y  Asesores Legales de' l o s  señores miembros de l a  Junta. 

1 . -  PROYECTO DE DECRETO LEY QUE CONCEDE PLAZO DE GRACIA PARA INTERPONER RECURSOS 

POR EXONERACIONES. 

--Se da l e c t u r a  a l  proyecto y  antes de te rminar  su l ec tu ra ,  S< produ- 

ce e l  s igu ien te  debate. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta cuál es l a  

razón por  l a  cual e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo ha presentado es te  proyecto en 

c i rcunstanc ias  de que, const i tuc ionalmente,  l os  procesos ya fa l l ados  no t i e -  

nen derecho a  ser  reab ier tos ;  de que e l  a r t í c u l o  4"  del D.L. 193 es tab lec ió  

claramente que e l  reclamo debía ser  presentado dentro de un p lazo f a t a l  de 

10 días, y  de que l o s  decretos an te r io res  es tab lec fan e l  procedimiento para 

l a  exoneración de las  personas. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO ac la ra  que, como se deja expresa 

constancia en e l  considerando te rce ro  de l a  i n i c i a t i v a ,  no se reabren l o s  p ro  

cesas, s ino  que se da un p lazo para que ins ten jud ic ia lmente  aquel las perso - 
nas que, a l  momento de ser  despedidas, estaban en l a  impos ib i l idad absoluta 

de deducir l a  acción. Man i f i es ta  que l a  impos ib i l i dad  absoluta se a p l i c a  a 

l os  que estaban detenidos. 

Informa que e l  o r i gen  de es to  arranca de l o  s igu iente :  Ch i l e  t i e n e  sus 

c r i t o  e l  C o n v e n i o ' l l l  de. l a  O.I.T..y en l a  i nves t i gac ión  efectuada se conclu- 

yó de que Ch i l e  habr ia  v io lado  ese convenio. Hace no ta r  que, dentro de l a s  

conclusiones de l a  O.I.T., és te  es quizás e l  Único aspecto que tuv-o un fun- 

damento re lat ivamente o b j e t i v o .  Agrega que e l  elemento de mayor conv icc ión  

rad icó  en una ins t rucc ión  e s c r i t a  y  secreta del  M i n i s t e r i o  del I n t e r i o r  en l a  

cual  se de jó  constancia de que l o s  decretos 6 y  22 tenían por  f i n a l i d a d  l i m -  

p i a r  a  l a  Administ rac ión de elementos marxistas. En su op in ión ,  e l  problema 

quizás fue d e j a r  es to  por  e s c r i t o ,  pues copia de esa ins t rucc ión  l l e g ó  a  l a  

O. I .T. 

Man i f i es ta  que sobre l a -base  de es ta  invest,igaciÓn, l as  recomendacio - 
nes de l a s  Comisiones de Encuestas sug is ie ron,  pr imero, que se rev isaran ;los 

casos ya fa l lados;  en segundo término, que se d i e r a  una oportunidad para 

9 



R E P U B L I C A  D E  C H I L E  -240-A -2- 

JUNTA DE GOBIERNO,  

aquel las personas que habían estado detenidas o impos ib i l i t adas  a l a  época del 

despido pudieran' i n i c i a r  un reclamo y, en t e r c e r  lugar ,  que se impar t ie ra  una 

ins t rucc ión  general de Gobierno señalando que no cabía ningún t i p o  de d i s c r i m i  

nación. 

Hace no ta r  que como e l  pr imer requerimiento, de r e v i s a r  procesos, 

es absolutamente c o n t r a r i o  a nuestras normas cons t i t uc iona les ,  é l  tuvo una muy 

la rga  conversación pr ivada en Ginebra con e l  Secre tar io  General de l a  O.I.T., 

rec ib iendo de é l  e l  consejo de que l a  Única forma en que se podía s a l i r  f r e n t e  

a l a  O.I.T. y que se con ta r ía  con e l  apoyo de las  Secretar ías - - e x i s t e  l a  even - 
t u a l i d a d  del  Consejo-- e ra  que se d i e r a  e l  paso que se es tá  dando a t ravés del 

presente proyecto: de dar l a  oportunidad para que reclamen los  que no pudieron 

hacer lo,  p r i n c i p i o  que no es a n t i j u r í d i c o ,  porque, en general,  debe conc lu i r se  

como un p r i n c i p i o  de que e l  que ha estado absolutamente impedido, es i n f a l i b l e  

que se l e  ex t inga su derecho por  e l  t ranscurso del  p lazo mientras haya durado e l  

impedimento. Dice que sobre l a  base de poder obtener es te  t i p o  de l e g i s l a c i ó n ,  

se con ta r ía  - -puntual iza que habla en po tenc ia l - -  con alguna colaboración de la '  

Secretar ía de l a  O.I.T. para i r  ar ras t rando e l  problema en l o s  restantes aspec - 
tos. 

Informa que l a  i n i c i a t i v a  en debate se ha es t ruc turado en forma de 

conceder un p lazo ad ic iona l  de 30 días só lo  a quienes hayan estado absolutamen- 

t e  impos ib i l i t ados .  Luego, r e q u i s i t o  de acción j u d i c i a l  va a ser ,  en pr imer t é r  

mino, a c r e d i t a r  l a  impos ib i l i dad  absoluta. En seguida, se l e  da a un M i n i s t r o  

de l a  Corte de Apelaciones por  cuanto es um jca;iiia más depurada que l a  del Tra- 

ba jo  y, además, l os  M i n i s t r o s  de Cortes de Apelaciones son gente que suele v i v i r  

mirando un poco más a l  e jecu t i vo ,  porque t ienen una pretensión fu tura  que depen- 

de de una reso luc ión  admin i s t ra t i va :  su ascenso a l a  Corte Suprema. Añade que 

para e v i t a r  l as  d i s to rs iones  que puedan produci rse en aquel los casos en que se 

pudiera acoger e l  reclamo y se ordenara l a  re incorporación,  se ha es tab lec ido  una 

norma que ordena a l  juez, j u n t o  con ordenar l a  re incorporación,  de f i j a r  l a  indem - 
nizac ión para e l  evento de que no se produzca esa re incorporación.  

Señala que, de t a l  manera, es un decreto l e y  e l  que es tá  en debate 

que puede cos ta r  algún dinero. En su op in ión ,  no es mucho, pero agrega que, des- 

graciadamente, no hay antecedentes o b j e t i v o s  para ponderar es te  aspecto, porque 

n i  l a  Con t ra lo r ía  n i  e l  M i n i s t e r i o  de Hacienda t ienen e l  c o n t r o l  de cuántas fue- 

ron l as  personas despedidas por  a p l i c a c i ó n  de los  decretos leyes 6 y 22. Hace no - 
tar que de todos los  despedidos hay que descontar, pr imero, l os  que reclamaron; 

segundo, l os  que no reclamaron no estando detenidos y, tercero,  los  que estando 

detenidos no pudieron reclamar y no están actualmente en e l  país. De modo que 

con todos estos anteceaentes y atendiendo a que e l  número máximo de detenidos que 

hubo en c i e r t o  momento, según l e  e x p l i c ó  e l  señor M i n i s t r o  Díaz, habría s i d o  del  

o r d e n d e 6 m i 1 ,  e s t i r n a q u e e s t o n o p o d r í a a f e c t a r a m á s d e u n a s B D O a  

sonas como costo  máximo. 
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E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO pregunta su6 sucede s i  aca - 
so no se da curso a l  proyecto en d iscusión.  

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO responde que no se d a r l a  cumpl imien - 
t o  a a lgo  a l o  que e l  país es tá  regularmente obl igado,  pues e l  convenio mencionado 

es tá  firmado y r a t i f i c a d o  por  Ch i le .  Agrega que, por  o t r a  par te ,  habría un qu ie  - 
bre  dentro de l a  l í nea  p o l í t i c a  que se d e f i n i ó  cuando se aceptó en es te  país. Hace 

n o t a r  que, en es te  caso, -- estábamos obl igados; no hubo aceptación de p a r t e  nues- 

t r a ,  s ino  que, simplemente, estábamos obl igados por  e l  hecho de haber r a t i f i c a d o  

e l  convenio. 

E l  señor PRESIDENTE'DE LA JUNTA DE GOBIERNO consul ta qué o t r a s  cosas, 

fuera de ésta,  ha pedido l a  0.1 .T. 
se 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO contesta que l o  que/ha señalado den - 
t r o  de l o s  resul tados de l a  Comisión de Invest igac ión,  l o  que s í  fue una reso lu  -- 
c i ó n  po l  í t i c a  de l  Gobierno e l  acep ta r lo  1 ibremente. Agrega que l o s  requerimientos 

son bastante más variados, pero que en muchos de e l l o s  e l  pa ís  se ha ido  acercando 

a algunas recomendaciones respecto de l o  contenido en e l  Código del Trabajo. 

Da cuenta de que a dichos requerimientos se l es  es tá  dando t ram i tac ión  

a t ravés de l a s  Comisiones que están funcionando, pero destaca que en e l  funciona- 

miento de l a s  ComiSiones se es ta  generando un problema que no se esperaban y que, 

sa lvo  mejor parecer del  señor Presidente, e l  M i n i s t e r i o  había pensado i n v i t a r  a l  

representante en Ch i l e  de l a  O.I.T. para que concur r ie ra  a una reunión de l a  Comi- 

sión. Informa que se han'encontrado con l a  sorpresa de que todos los  d i r i g e n t e s  de 

los  t rabajadores s i n  excepción alguna son p a r t i d a r i o s  de los  s ind i ca tos  Únicos de 

a f  i 1 ¡ación ob l  i g a t o r i a .  Señala que para é l  personalmente fue  una sorpresoi.1 hecho 

de que personas como Gui l lermo Medina, que v i v i e r o n  l a  exper iencia de l a  Unidad Po - 
pu la r ,  estimen que no hay o t r a  a l t e r n a t i ~ a ~ q u e  .hacer s.indicatos únicos de a f l l  i a -  

ciÓn o b l i g a t o r i a .  Estima que, a l  parecer, l o  que v i v i e r o n  no les  s i r v i ó  mucho para 

aprender y, a su j u i c i o ,  es ta  p e t i c i ó n  i n te rna  tan  unánime coloca a l  país en co lu-  

s ión  f ron ta l -  con l o s  p r i n c i p i o s  de l a  O.I.T. 

Agrega que o t r o  de l o s  requerimientos que h i z o  l a  Organización lb terna - 
c iona l  del  Trabajo miraban a l a  i n teg rac ión  de l o s  Comités de Coordinación.Labora1, 

a l o  que se han ido acercando, porque ya se están formando sobre l a  base de designa - 
cienes' sobre ternas que rec iben los  Intendentes; recomendaciones de los  despidos 

que se habían cumplido antes que se e m i t i e r a  es te  informe a l  r e s t i t u i r s e  a l  sec tor  

p ú b l i c o  en l a  propiedad.de1 empleo. Añade que también se han suprimido los  t r i buna  - 1 les  especiales. Declara que e l  Gnico campo que l e s  va quedando con algún problema 
I 
' es e l  que mi ra  a l  aspecto de seguridad i n t e r i o r ,  pues hay algunos casos en que no 

han podido disponer de l a  información completa que tendr ían  que dar expl icando a lgu  - 
nas detenciones. Re i te ra  que, en rea l idad,  és te  es e l  problema más d i f í c i l  que hay 

con l a  O.I.T., pues t i e n e  conciencia muy c l a r a  de que no se puede acceder a l  pr imer 

requerimiento de r e v i s a r  l as  resoluc iones de todos l o s  despidos de que co 
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l a s  Comisiones especia les del  decreto l e y  193 y l o s  t r i b u n a l e s  especiales,.del t r a -  

bajo, pues ya eso s e r í a  abdicar  absolutamente de nuestra soberanía y pasar a l l e  - 
var  l a  Const i tuc ión.  

Agrega que con l a  aprobación del  proyecto en debate conf ían en poder 

ganar un poco de tiempo para o t r a  Memoria y que s i r v a  como pr imer paso. 

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR considera que e s t o  puede sentar  un pre  - 
cedente bastante pe l i g roso ,  pues mediante e s t e  proyecto se están, en e l  fondo, re-  

visando --no importa como se d iga y no importa que legalmente aparezca de o t r a  ma - 
nera-- cosas juzgadas por Comisiones especia les y por  Tr ibunales del  Trabajo. 

Expresa que comprende l o  expuesto en e l  proyecto en cuanto a que se r e  - 
f i e r e  a aquel los que por  fuerza mayor no pudieron reclamar oportunamente y que l o s  

que están en e l  e x t r a n j e r o  no reclamarían, pero a su j u i c i o ,  pueden hacer lo  por  i n  - 
termedio de un represent-ante l ega l .  

Dice t r a e r  e s t o  a co lac ión  por  l o  s igu ien te :  porque también se ha pedi - 
do que se rev isan los  f a l l o s  , j u d i c i a l e s  y ahí  ve l a  pe l i g ros idad  del precedente, 

ya que es to  puede tener alguna conexión. Aclara que no es que l a  tenga en es te  mo - 
mento, pero s í  se p ~ d r í a ~ p r e s e n t a r  en e l  f u t u r o  en cuanto a que s i  se l e  d i o  a una 

pa r te  de es ta  gente, después se rev isen no solamente l o s  casos de quienes no t u v i e  - 
ron l a  p o s i b i l i d a d  de reclamar oportunamente de acuerdo con e l  D.L. 193, s ino  que 

puede suceder que después reclamen l o s  que no estén conformes y, as í ,  se extende - 
r í a  esto. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO d i c e  que d ía  a d ía  se van 

entregando l a s  cosas e, inc luso,  a l  f i n a l  podrían p e d i r  hasta que hubiera e lecc io -  

nes, l o  que seña lar ía  que e l  ac tua l  Gobierno ha s ido  sobrepasado por  l o s  s ind i ca  - 
tos,  por  l a  prensa, por  quien se l e  ocurra. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO discrepa del  señor Je fe  del  Comité 

Asesor en cuanto a que se vaya a sentar  un precedente, porque señala que preceden - 
tes como é s t e  e x i s t e n  por  m i les  dentro de l a  l e g i s l a c i ó n  ch i lena.  Ind ica  que, por 

ejemplo, es bastante c o r r i e n t e  e l  caso de que se i n s t e  a derechos prev is iona les ,  

donde es muy hab i tua l  que los  p lazos se reabran. Además, d i ce  tener  l a  cer teza 

absoluta de que en e l  caso de un detenido que hubiera recuperado su l i b e r t a d  des- 

pués de l o s  30 días de haber s ido  exonerado, seguramente habría obtenido que l o s  

t r i buna les  conocieran de ese caso. En fa t i za  que es un p r i n c i p i o  de derecho que 
a 

o r i e n t a  toda nuestra l e g i s l a c i ó n  e l  que/ la persona que no puede deduci r  una acción 

no se l e  puede e x t i n g u i r  esa acción mientras es tá  impos ib i l i t ada .  Subraya que és- 

t a  es una de l a s  bases fundamentales del  sistema. 

A su j u i c i o ,  en e l  fondo hay una d e f i n i c i ó n  p o l í t i c a  en esto:  o se con - 
t inúa  dent ro  de l a  l í n e a  que se había d e f i n i d o  , de aca ta r  estos compromisos i n t e r  - 
nacionales, o Ch i l e  se margina de e l l o s .  Recalca que e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo 

planteado es to  dent ro  de l a  d e f i n i c i ó n  p o l í t i c a  que ha rec ib ido .  
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E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO pregunta por  qué en e l  considerando t e r  - 
cero del  proyecto se habla de " s i  bien, de acuerdo a l  p r i n c i p i o  c o n s t i t u c i o n a l  no 

corresponde r e v i  v i  r procesos ya feneci  dos, como ser ían  los  reclamos ya fa1 lados". 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO ac la ra  que es una re fe renc ia  para 

af irmarnos f r e n t e  a l  pr imer requer imiento que hacen, que es r e v i v i r  esto.  

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO d ice  entender que l a  reclamación se va 

a d i r i g i r  a l a s  resoluciones de las  Comisiones creadas por  decreto l e y  193. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO contesta que no, que l a  acción se 

va a poder i n t e n t a r  só lo  en l a  medida en que no tenga reso luc ión  n i  de l a  Comisión 

n i  de l o s  Tr ibunales especia les por  no haber reclamado. Por l o  tan to ,  est ima que 

d icho considerando en verdad se podría bo r ra r ,  pero añade que s í  in teresa i r  rea - 
firmando, para cuando haya que d e c i r l o ,  que e l  pr imer requer imiento no puede cum - 
p l i r s e  porque es r e v i v i r  procesos ya fenecidos. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO expresa que, a su j u i c i o ,  s i  l a  dec i -  

s ión p o l í t i c a  se adopta, parecería mejor hacer re fe renc ia  a l a  necesidad de dar 

un p lazo por  haber estado en l a  impos ib i l i dad  f í s i c a  de e j e r c e r  l o s  derechos dent ro  

de ese plazo, pues a l o  imposible nadie es tá  obl igado. 

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA opina que, de no aceptar-  

se es te  proyecto de decreto ley ,  t a l  vez l a  so luc ión  de defensa f r e n t e  a l a  O.I.T. 

con una argumentación j u r í d i c a ,  más o menos podría basarse en l o  s igu iente :  nadie 

es tá  ob l igado a hacer aqué l l o  para l o  cual está impedido. S i  una persona estuvo 

impedida de interponer dentro de p lazo un recurso de reclamación, en e l  momento en 

que se l e  levantó e l  impedimento --no obstante e s t a r  vencido e l  p lazo -- pudo r e  - 
c u r r i r  an te  e l  t r i b u n a l  haciendo v a l e r  l a  fuerza mayor consagrada en e l  a r t í c u l o  

45 del Código C i v i l ,  en cuyo caso ya era  problema del  t r i b u n a l  pronunciarse en esa 

oportunidad sobre s i  aceptaba esa causal como causal de prórroga o de i n t e r r u p c i ó n  

de plazo, o de rechazarla. Agrega que en ningún caso que e l l a  conozca es ta  cente 

h i z o  dicha gest ión  ante e l  t r i b u n a l  es tab lec ido  por  e l  decreto l e y  193. Por l o  

tanto,  en es te  momento, por  esa c i r cuns tanc ia  de i n e r c i a  de l o s  afectados, hay que 

d i c t a r l e s  un nuevo decreto ley.  

A su j u i c i o ,  f r e n t e  a l  hecho de no d i c t a r s e  es te  decreto l ey ,  podr ía  

defenderse l a  pos ic ión  ch i lena ante l a  O.I.T. haciendo presente esta argumentación 

de que los  afectados pudieron in terponer  recurso vencido e l  p lazo,  haciendo v a l e r  

l a  fuerza mayor del  a r t í c u l o  45 del  Código C i v i l ,  norma que ha s ido  in terpre tada 

en l a  Con t ra lo r ía  en mater ia admin i s t ra t i va  con una largueza t a l ,  que inc luso  ha 

pe rm i t i do  consagrar toda l a  t e o r í a  de l  f unc ionar io  de hecho, pues esta t e o r í a  del  

f unc ionar io  de hecho se basa en l a  i n t e r p r e t a c i ó n  extensiva de l a  norma lega l  men - 
cionada. Añade que s i  eso ha s i d o  p o s i b l e  dentro de una t n t e r p r e t a c i ó n  j u r í d i c a  

a 
e s t r i c t a ,  también habrfa s ido  p o s i b l e  ante  l os  t r i buna les  y, s i n  embargo,/nadie 

se l e  o c u r r i ó  hacerlo. Resumen: defenderse d ic iendo que tuv ie ron  un recur  

cual no echaron mano. 



, b :- f j $ l U  
R E P U B L I C A  D E  C H I L E  h9 E L,= 

JUNTA DE GOBlERNO 
P__ 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta hasta dónde 

es indispensable para e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo f r e n t e  a l a  O.I.T. tener  un docu - 
mento como e l  presente proyecto para poder defender l a  pos i c ión  ch i l ena  f ren te  a 

l o s  ataques que va a r e c i b i r  en l a  próxima reunión. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO recuerda haber señalado que e l  p r i  - 
mer requer imiento de l a  O.I.T. es r e v i s a r  los  casos conocidos y fa l lados por l as  

Comisiones especiales, debido a que como l a s  Comisiones ten lan una in teg rac ión  de 

t i p o  admin i s t ra t i vo ,  se ha considerado como un juzgamiento no imparc ia l .  Agrega 

que s i  e l  pr imer requer imiento es e l  de rev i s ión ,  no se va a cambiar esa conclu - 
s ión  con un argumento que, por  l o  demás, fue hecho v a l e r  oportunamente por  l a  de - 
fensa ch i lena.  A su j u i c i o ,  és te  es un problema que in teresa quizás más a l  M in i s  - 
t e r i o  de Relaciones Ex te r io res  que a l  del Trabajo, pues dent ro  de l a  responsabi l  - i 
dad que l a  Secre tar ia  del Trabajo t i e n e  del orden in te rno  del país,  eso no l e  p ro  - 
duce ningún e fec to .  

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACH consul ta una duda de ca rác te r  cons t i  

t uc iona l :  s i  e l  t ranscurso del  p lazo de caducidad no habría incorporado a l  p a t r i -  

monio del  empleador e l  hecho de no ser molestado por  e s t o  que caduca. 

E1 señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO hace n o t a r  que por  eso no se ha ex - 
tendido a l  sec tor  p r ivado y se remi te  s ó l o  a l  sec tor  púb l ico ,  porque e l  Gobierno 

puede adoptar una reso luc ión  que a f e c t e  a l  sec tor  púb l ico ,  pero a f e c t a r  a l  sec tor  

p r ivado d e j a r í a  a b i e r t o  e l  recurso de i n a p l i c a b i l i d a d ,  según é l  l o  entiende. 

E l  señor ASESOR LEGAL DE LA FACH man i f i es ta  que, en todo caso, habría 

que d i s t i n g u i r  respecto de aque l las  empresas mencionadas en los  decretos leyes 6 

y 22 y 98, que t ienen e l  e s t a t u t o  del  sec tor  pr ivado. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO d ice  que eso es por  reg la  general,  

pero recuerda que l o s  D.L. 6 y  22 y algunos o t r o s  sobre rea jus te  y o t r a s  d i spos i -  

ciones l e  han dado e l  Es ta tu to  del  sec tor  púb l i co  para c i e r t o s  efectos.  De t a l  

manera que respecto de estas empresas en l a s  cuales e l  Estado t i e n e  una p a r t i c i p a  - 
c i ó n  de c a p i t a l  o una representación m a y o r i t a r i a  considera que es muy aventurado 

hacer una c a l i f i c a c i ó n  j u r í d i c a  en es te  momento, porque dicha c a l i f i c a c i ó n  j u r i d i  - 
ca se r ía  muy s e c t o r i a l ,  ya que a ra tos  están en e l  área públ i ca  y a ra tos  en e l  

área pr ivada. 

E l  señor JEFE DEL COMITE ASESOR d i c e  haber entendido que l a  O.I.T. p i  - 
de l a  r e v i s i ó n  de todo. Pregunta que, por  l o  tanto,  qué se va a ganar con r e v i  - 
sar  una mínima par te .  En su op in ión ,  en e l  fondo no se ganará n i  tiempo n i  nada, 

pues siempre l a  O.I.T. va a segu i r  i n s i s t i e n d o  en su pos ic ión  f i n a l  que es l a  re-  

v i s i ó n  de todos l o s  procesos o de todas las  medidas. 
f 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que únicamente 

ser ía  una medida d i l a t o r i a  que podría pe rm i t i rnos  hacer algún documento que s i  

b ien no s a t i s f a r í a  estas imposiciones extranacionales,  a l  f i n  y  a l  cabo podría 

permi t i  r una próxima recomendación. Pregunta cuál  ser ía  l a  reacción que 
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e l  Subsecretar io del  Trabajo en caso de no acep ta rse -es te  proyecto. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO señala que, en su concepto, l a  p r i  - 
mera reacción s e r í a  una comunicación a l a s  Naciones Unidas para que se ap l iquen 

l a s  sanciones que correspondan por  l a  v i o l a c i ó n  del convenio, que podrían ser l a  

suspensión de l o s  derechos de C h i l e  como miembro de l a  ORGANIZAciÓn In ternac iona l  

del Trabajo. 

E l  señor GENERAL LEIGH, MIEMBRO DE LA JUNTA, señala que, por  o t r o  l a -  

do, l e  parece entender que s i  se aprobara es te  proyecto t a l  como es tá  e x i s t i r í a  

una remota p o s i b i l i d a d  de que fuera aceptado por  l a  O.I.T. para e l i m i n a r  l a  obje-  

c ión  que t i e n e  l a  Memoria. Es d e c i r ,  se co r re  e l  r iesgo enorme de pagar un a l t í s i  

mo p r e c i o  para a lgo  que no se sabe s i  se va a l og ra r .  Agrega que se pagaría un a l  

t í s imo  prec io ,  porque, en rea l idad,  se c r e a r í a  en e l  pa7.s un problema bastante se- 

r i o .  Considera que se es tab lece r ía  un p r i n c i p i o  p e l i g r o s o  y,  además, c o s t a r í a  d i -  

nero a l  Fisco. Agrega que, en su op in ión ,  l o  más importante de todo es que acepta - 
mos y acusamos un golpe de l a  O.I.T. que, mirado en e l  conc ie r to  i n te rnac iona l ,  

hace que nos puedan l l e g a r  muchos golpes más de d i f e r e n t e s  organismos in te rnac iona  

les.  

Es dec i r ,  es ta  mater ia  l a  enfoca mucho más l e j o s  en cuanto a una s e r i e  

de problemas de orden in ternac iona l  que son netamente p o l Í t i c o s  y que, a su j u i c i o ,  

deberían ser  anal izados en l a  e s t r a t e g i a  g loba l  del país y no i r s e  viendo y d e f i -  

niéndonos o poniéndonos a l a  o fens iva  en pequeños f ren tes ,  s ino  que considera conve - 
nien te  tomar u n a , a c t i t u d  g loba l  amplia, pues se presentan problemas con l a s  Nacio - 
nes Unidas, con e l  asunto de las  armas, problemas de l a  O.I.T., con l a  organiza -- 
c ión  de t ransportes,  e t c .  

Aunque ac la ra  no conocer a fondo e l  proyecto, destaca que en é l  se con - 
signan dos indemnizaciones, l o  que, en su op in ión ,  es monstruoso. Re i te ra  que l e  

entran se r ias  dudas en cuanto a l a  oonveniencia o inconveniencia de i r  por  par tes  

y de no tomar una a c t i t u d  g loba l ,  completa, general. 

Se pone en e l  caso de que e l  proyecto, de aprobarse, no s i r v a  para na- 

da y que en op in ión  de l a  O.I.T. con e s t o  no se sat' isfaga su requer imiento y e l l o s  

mantengan l a  misma pos ic ión ,  en c i rcunstanc ias  de que l a  aprobación del  proyecto, 

por  o t r a  par te ,  s i g n i f i c a r í a  para l a  Junta dent ro  del país que se habría a b i e r t o  

una puerta, l o  que acar rear ía  problemas s imi  l a res  en o t r o s  campos. 

Estima que ac to  no se r ía  mater ia del  M i n i s t e r i o  del  Trabajo, s ino  que 

B materia, de l a  Junta o del Presidente de l a  República. 

PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO opina que l a  respuesta que 

deberÍa da rse -se r ía  l a  expuesta por  su Asesora Legal en cuanto a que l a s  personas 

afectadas-contaban con una norma lega l  a l a  cual  r e c u r r i r .  

La señor i t a  ASESORA LEGAL DE LA PRESIDENCIA man i f i es ta  que l a  preten-  

s ión de l a  O.I.T. de r e v i v i r  l o s  procesos ya fa l l ados ,  a su j u i c i o .  puede 

f icada de insolencia;  es dec i r ,  e l  desconocimiento de l a  v a l i d e z  
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siempre han ten ido  en loa  países l o s  t r i b u n a l e s  contenciosos admin is t ra t ivos .  En 

su opin ión,  esos t r i buna les  contenciosos admin i s t r a t  ivos deben ser  tan  respetados, 

porque son tan independientes como l o s  t r i buna les  o r d i n a r i o s  de j u s t i c i a .  Y s i  l a  

O.I.T., para s o l i c i t a r  l o  que p ide,  o sea l a  r e v i s i ó n  de l o s  procesos, pretende que 

hay f a l t a  de imparc ia l idad en esos t r i b u n a l e s  admin i s t ra t i vos ,  es tá  cometiendo un 

a t r o p e l l o  a l a  soberanía nacional ,  porque esos t r i buna les  son tan  respetables como 

los  o t ros .  Sugiere agregar es ta  argumentación a l a  que ya señaló en cuanto a que 

l a  gente que se v i o  impedida de e j e r c e r  e l  recurso pudo, no obstante, hacer lo  v a l e r  

ante l o s  t r i buna les  admin i s t ra t i vos  correspondientes señalando su impos ib i l i dad  a 

f i n  de que éstos l a  admi t ie ran o l a  rechazaran, según fuera l a  k s i s  j u r í d i c a  acepta - 
da en esa ocasión por  e l  t r i b u n a l .  

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO d i c e  compar t i r  plenamente l o  seña:la- 

do por  e l  señor General Leigh en e l  sent ido  de que és te  es un problema.globa1 y ha- 

ce no ta r  que, por  eso, l e  da temor r e c i b i r  una ins t rucc ión  para un caso espec í f i co  

en forma a is lada,  porque era  práct icamente nu lo  r e v i v i r  l o s  argumentos va dados du- 

ran te  l a  i nves t i gac ión  y que ya han s ido  resue l tos .  Recuerda que se había i n t e r  - 
puesto recurso ante l a  Corte In ternac iona l  de La Haya en cont ra  de es to  y que opor - 
tunamente se r e s o l v i ó  no r e c u r r i r  a e l l a ,  porque l a s  pos ib i l i dades  de obtener una 

sentencia favorab le  eran nulas. 

Ante una pregunta del  señor Presidente de l a  Junta,, contesta que eso se 

r e s o l v i ó  en una reunión del señor M i n i s t r o  Díaz con e l  señor Presidente cuando se 

adoptó l a  reso luc ión  de no r e c i b i r  a l a  Corte ln ternac iona l  de J u s t i c i a  d e ' ~ a  Haya, 

porque e l  informe que d i o  e l  M i n i s t e r i o  ara  que era una ins tanc ia  en que nuevamente 

se iba a a b r i r  l a  p o s i b i l i d a d  de que se obtuv iera  un pronunciamiento abiertamente 

desfavorable. Agrega que e l  p lazo para r e c u r r i r  a l a  Corte venció a f i n e s  de sep- 

t iembre y d i ce  entender que l a  reso luc ión  se adoptó en una reunión 'de un 'miércoles 

en l a  mañana, inmediatamente antes del 18 de d icho mes, oportunidad en que se h i z o  

entrega a l  señor Presidente de estos proyectos de decretos leyes, l os  que p o s t e r i o r  - 
mente fueron enviados a Asesoría Ju r íd i ca .  

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO somete e l  proyecto en tab la  

a consideración de l o s  señores miembros de l a  Junta. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO,  MIEMBRO DE LA JUNTA, estima que l a  s i t u a c i ó n  

in ternac iona l  de Ch i l e  es suf ic ientemente d i f í c i l  como para crearse problemas con 

l a  Organización ln ternac iona l  del  Trabajo y considera necesar io anal i z a r  y es tud ia r  

e l  proyecto a f i n  de l l e g a r  a a lgo  que, s i  en verdad no resuelve, tampoco abre un c; 

mino pa ra que se puedan r e v i  sa r procesos ya f a  1 1 ados. 

E l  señor GENERAL LEIGH, INTE-GRANTE DE LA JUNTA, mani f iesta que só lo  ha- 

ce hora y media que r e c i b i ó  e l  proyecto, lapso en e l  cua.1 no es p o s i b l e  compenetrar - 
se del  e s p í r i t u  y de l a  l e t r a  de una i n i c i a t i v a  de tan ta  trascendencia e impl ican-  

c i a ~  como ésta, pues a su j u i c i o ,  e l l a  puede acarrear  grandes problemas con l a ' 0 . 1 . ~  

ya sea agudizando e l  problema presente o, por o t r o  lado, reso lve r lo ,  posib 

t a  que considera remota. 
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Considera que es ta  mater ia  es un problema p a r c i a l  que habr ía  que es tu-  

d i a r  a fondo, con todas sus consecuencias y, más aún, est ima que debería a n a l i z a r -  

se a n i v e l  de una e s t r a t e g i a  g loba l  de l  Gobierno, en que todos l o s  M i n i s t e r i o s  su- 

p ie ran  cómo e n f r e n t a r  determinadas s i tuac iones basándose en una es t raseg ia  p o l í t i -  

ca general,  f r e n t e  a l a  campaña in te rnac iona l  que r e a l i z a  e l  marxismo en cont ra  

nuestra y que aumenta cada d í a  más, pues, en su op in ión ,  todo e s t o  es obra de l o s  

marx is tas y su mano e s t á  detrás.de todo esto.  

Por l o  expuesto, es p a r t i d a r i o  de no f i r m a r  hoy e l  proyecto. 

E l  señor SECRETARIO LEGISLATIVO pregunta qué urgencia t i e n e  l a  i n i c i a  - 
t i v a  en debate. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO responde que t i e n e  gran urgencia, 

porque e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo debe despachar e l  informe e l  próximo lunes. Agre - 
ga que, no obstante,  por  más grande que sea l a  urgencia, a su j u i c i o  e l l o s  tendrán 

que asumi r l a  responsabi 1 ¡dad de i n t e n t a r  a l g o  para ver  cómo se s a l e  de l  paso en 

es te  momento, mientras se avanza en es ta  mater ia.  

E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE LA JUNTA, d i c e  e s t a r  de acuerdo 

con l o  señalado por  l o s  demás señores miembros de l a  Junta. Expresa que se po -- 
d r í a  dar una buena imagen en e s t e  aspecto l eg i s lando  a f u t u r o  para prever  l a  repe - 
t i c i ó n  de hechos como éste,  por  es t imar  que e l  r e v i v i r  l o s  procesos puede s i g n i f i  - 
c a r  l a  aper tu ra  de una brecha que no se sabe hasta dónde puede 1 l eva r .  

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO dec lara  que, a su j u i c i o ,  no s e r v i  - 
r í a  l e g i s l a r  a f u t u r o ,  pues s e r í a  a b r i  r una puer ta mucho más grande que l a  que se 

a b r i r í a  de aprobarse l a  i n i c i a t i v a  en d iscusión.  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, pregunta a l  señor Sub - 
secre ta r i o ,  por  haber p a r t i c i p a d o  és te  en l a s  reuniones en Ginebra, cuál  es su o p i  - 
n ión  f r e n t e  a es ta  p e t i c i ó n  de l a  O.I.T., en cuanto a s i  6e t r a t a  de una p e t i c i ó n  

honesta o s i  es una vu lga r  trampa de l  Sec re ta r i o  de l a  O.I.T. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO hace presente que l a  p e t i c i ó n  en 

ese sen t i do  es tá  formalmente hecha en l a  conclusiÓn de l a  Comisión, cuya p a r t e  per  - 
t i n e n t e  d ice :  "La Comisión recomienda, asimismo, que e l  Gobierno f i j e  un p lazo ra-  

zonable para l a  presentac ión y examen, ya sea por  d i c h a ~ a u t o r i d a d ,  ya sea por  l a s  

autor idades j u d i c i a l e s  y de l  t r aba jo ,  de l o s  reclamos de aque l las  personas despedi - 
das de l  sec to r  p ú b l i c o  o d e l  sec tor  p r ivado,  respectivamente, que en l a  época de l  

despido no hayan podido presentar  sus reclamos en l o s  plazos de que disponían por  

e s t a r  detenidas o por  o t r o s  motivos de fuerza mayor". O sea, e l  compromiso tomado 

por  e l  señor Blanchard d i c e  r e l a c i ó n  con que, cumpliendo es ta  pa r te ,  é l  movería t o  - 
da su i n f l u e n c i a  para obtener  que l a  Memoria sea aprobada y no se haga cuest ión  por  

e l  no cumplimiento de l a  p e t i c i ó n  pr imera que es r e v i v i r  l o s  procesos. Agrega que 

é l  l o  ha puesto en po tenc ia l  por  una razón muy simple: est ima que d icho 
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t end r ia  ánimo de cumpl i r  porque es un func ionar io .  Agrega que l o  que l e  tocó ver  
I 

en su desempeño es que l o  que desean es que haya l a  menor cant idad pos ib le  de p ro  - 
blemas, pues en l a  medida en que se van generando problemas t ienen que i r  tomando 

decis iones y se van malquistando ya sea con e l  sec tor  marx is ta  o con e l  sec tor  no 

marx is ta.  En su opin ión,  e l  idea l  para l a  O.I.T. es encontrar  una forma en que es- 

t o  vaya pasando s i n  pena n i  g l o r i a .  Por e l l o ,  est ima que d icho func ionar io  l o  va 

a t r a t a r  de hacer, pero hace no ta r  que ha habido ya algunas exper iencias en ese 

canipo y, por  l o  tanto,  no se a t reve  a ser  e n f á t i c o .  

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, opina que e l  aceptar  

e s t o  podr ía  i n d u c i r  a pensar que todo e l  procedimiento j u d i c i a l  usado inicialrnen- 

t e  por  e l  Gobierno ch i l eno  estuvo v i c i a d o  y se ha ten ido que r e v i s a r  e l  procedi - 
miento d ic tando leyes especia les por  no haberse hecho uso de una l e g i s l a c i ó n  ade- 

cuada. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE G O B I E R N O  acota que, inc luso,  des - 
pues podrían ped i rt l a  r e v i  S ión de todos los  procesos incoados por  los  t r i b u n a l  es 

m i l i t a r e s  y muchas o t r a s  cosas más. 

E l ' señor  SECRETARIO LEGISLATIVO. señala que se r ía  in teresante. .  que Rele - 
ciones Ex te r io res  p a r t i c i p a r a  en es te  debate, pues concuerda con e l  señor Subsecre - 
t a r i o  del Trabajo en cuanto a que e s t o  no t i e n e  s i g n i f i c a c i ó n  mayor en e l  f r e n t e  

in terno,  pero s í  puede tener la  en e l  f r e n t e  externo, por  10,cual r e i t e r a  su op in ión  

sobre l a  u t i l i d a d  y conveniencia de o i r  a Relaciones Exter io res  en esta materia. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO opina que Relaciones Exte- 

r i o r e s  debe es tud ia r  l a  i n i c i a t i v a  en debate y su impresión es negat iva a l  respec- 

to ,  pero est ima que se puede rees tud ia r  para ver  e l  proyecto más adelante. A su 

modo de ver,  l a  so luc ión  es l a  dada por  su Asesora Legal en e l  sent ido  de contes - 
t a r  en forma breve haciendo presente. que no hay necesidad de hacer rev is iones,  p o ~  

que e l  Código C i v i l  señala un procedimiento adecuado a determinados casos. Conside - 
r a  que, por  l o  demás, más de alguna persona debe haber in terpuesto  una reclamación. 

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE AUTORIZA LA N E G O C l A C l O N  COLECTIVA EN LAS C O M I S I O N E S  TRI- 

PARTITAS CONSULTIVAS Y MODIFICA EL C O D I G O  DEL TRABAJO. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO-manifiesta que es te  proyecto t i e n e  e l  

mismo f i n  que e l  a n t e r i o r  y, también, con algunos e fec tos  internos;  sobre todo e l  

pr imer a r t í c u l o  r e l a t i v o  a reconocer e l  p r i n c i p i o  de negociación c o l e c t i v a  dentro 

S de l a s  Comisiones T r i p a r t i t a s .  

Destaca que e l  e f e c t o  i n te rno  mi ra  a l o  s igu iente :  es un a n t i c i p o  de un 

problema, de una d e f i n i c i ó n  p o l Í t i c a  que tendrá que adoptar e l  Gobierno. Recuerda 

que las  negociaciones c o l e c t i v a s  están suspendidas hahta e l  1 "  de marzo de 1976 * y  

que e l  fundamento de es ta  suspensión ha s ido  l a  emergencia económica, 

Y 
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Única forma de entender la,  ya que l a  suspensión es c o n t r a d i c t o r i a  con l a  p o l í t i c a  

económica dado que es e l  Único f a c t o r ,  de l o s  que concurren a determinar e l  costo, 
. . 

que es tá  s u j e t o  a f i j a c i ó n  de prec io .  Hace n o t a r  que e l  resu l tado de es to  ha s i -  

do que l a  mano de obra ha representado t radic ionalmente en Ch i l e  un 39% del  cos to  

t o t a l  y en es te  momento ha descendido a 15%, r e l a c i ó n  que guarda absoluta concor- 

dancia con l o s  antecedentes que e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo d i o  a conocer a l  señor 

Presidente de l a  República respecto de l a  r e l a c i ó n  e x i s t e n t e  entre '  l o s  ingresos 

mínimos,que se están general izando en una medida muy grande en e l  país, con l a  ca - 
nasta básica. Da cuenta de que dicha re lac ión ,  confornie a l  ú l t i m o  informe hecho 

1 legar  a l  señor Presidente, era de un 68% en septiembre y que, proyectada a no - 
viembre, l a  hace reduc i rse  a 58,3%. 

Considera que en l a  medida en que se permi ta dentro de l a s  Comisiones 

T r i p a r t i t a s  que,en una etapa p r e v i a  a l  a n á l i s i s  que hace e l  sec tor  de Gobierno de 

todos l o s  antecedentes, puedan l a s  par tes  t r a t a r  de negociar,  s i n  l l e g a r  a acuer- 

do s i  es que e l  Gobierno no l o  desea --destaca que s i  l a  representación de Go - 
b ierno no vota, no hay acuerdo--, eso puede c o n s t i t u i r  una especie de vá l vu la  de 

escape a l a  tensión y a l  grave d e t e r i o r o  que t ienen l a s  remuneraciones conforme 

a estos antecedentes y que, en e l  lapso de dos años, se han reducido en un 50% co - 
mo poder a d q u i s i t i v o .  

E l  señor SUBSECRETARIO DE HACIENDA declara no tener a mano los  antece 

dentes de d e t a l l e  y, por  l o  tanto,  no poder op inar  con seguridad sobre l o  asevera - 
do por e l  señor Subsecretar io del  Trabajo,pero agrega que su impresión es que no 

es tan  a l t o  e l  d e t e r i o r o  aparente que e x i s t e  por  ese concepto. Recalca que habr ía  

que v e r i f i c a r  l os  antecedentes completos. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO ac la ra  que és te  no es un es tud io  

hecho po r  e l  M i n i s t e r i o  de l  Trabajo: es un sistema econÓmicométrico~en que se van 

apl icando los  porcenta jes y l o  que r e s u l t a  es producto de los  datos que se i n t r o -  

ducen a una calculadora.  Por l o  tanto,  en es to  no hay nada que sea sub je t i vo .  

Añade que es te  es tud io  debería hacer lo  ODEPLAN y que e l  es tud io  p e r t i n e n t e  data 

de 1968, e l  que se va actual izando mediante e l  I .P.C.,  e l  que se a p l i c a  a l  f a c t o r  

canasta y e l  f a c t o r  remuneraciones a l a  medición correspondiente. Expl i c a  que pa - 
ra es te  efecto,  se toma e l  ingreso básico, t r e s  cargas, t r e s  asignaciones de movi - 
l i zac ión ;  en suma, todos los  ingresos que correspondan a ese n i v e l  y que e l  desa- 

r r o l l o  de l a  s e r i e  es a p l i c a r  e l  I.P.C. desde enero de 1974 hasta septiembre, con 1 i  

proyección a noviembre, porque ya se t i enen  remuneraciones f i j a s  en ese período. 

--Considerando l a s  impl icancias in ternas y externas, e l  señor Pres i -  

dente de l a  Junta de Gobierno resuelve suspender l a  d iscus ión de los  dos proyec- 

tos enunciados, presentados por  e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo, dando un p lazo de una 

hora para que l o s  Subsecretar ios de Hacienda y del Trabajo coordinen 

con sus respect ivos M i n i s t r o s  y regresen a l a  sesión. 
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3.- E X P O S I C I O N  SOBRE INVERSIONES PETROLERAS. 

--Se incorporan a l a  sesión los  señores M i n i s t r o  de Miner ía y l o s  s i -  

guientes e jecu t i vos  de l a  Empresa Nacional del  Petró leo:  señores Gerente.Genera1, 

Gerente de Explotac ión,  Abogado Jefe  de l  S e r v i c i o  J u r í d i c o  y Secre tar io  E jecu t i vo  

de Contratos de Operación. 

E l  señor GERENTE GENERAL DE LA ENAP r e a l i z a  l a  s igu ien te  expos ic ión : .~  

La Empresa Nacional del  Pet ró leo  expondrá ante l a  H. Junta l os  t raba- 

j o s  real izados con mot ivo de l a  d i c t a c i ó n  del  decreto l e y  1.089. Los t raba jos  se - 
rán expuestos por  e l  señor Jaime Reyes, lngeniero Gerente de Explotación; por  e l  

señor Jorge Langerfer  ( f oné t i co ) ,  Abogado Jefe del S e r v i c i o  J u r Í d i c o  de ENAP, y  

por e l  lngeniero señor Oscar Schneider, Secre tar io  E jecu t i vo  de Contratos de Ope- 

rac i ón . 
En e l  mes de a b r i l ,  a l  asumir l a  Gerenci.a General, tomé conocimiento 

de que se estaba implementando l a  l e y  que regía  a l a  Empresa dándole una mayor ag i  - 
1 ¡dad para que l o s  t raba jos  de exp lorac ión  y producción, que estaban reservados 

por  l e y  en forma exc lus iva  a l a  Empresa, pudieran hacerse por te rceros  mediante 

cont ra tos  de s e r v i c i o .  En mayo, en conocimiento ya de los  primeros borradores de 
a ., 

l a  ley ,  l a  empresa empezó a prepararse para responder l o  más prontamente a l os  r e  - 
querimientos que l e  podría hacer l a  nueva ley.  

Así, en e l  mes de mayo se cons t i t uyó  dentro de l a  Empresa un Grupo Ase - 
sor de l a  Gerencia General en estas mater ias de cont ra tos  de operación y, a l  mismo 

tiempo, se cons t i t uyó  una Secretar ía E jecu t i va  que iba a e jecu ta r  l os  t rabajos.  Es 

tos dos grupos4ependen directamente de l a  Gerencia General, quedando como j e f e  de 

es te  Grupo Asesor e l  lngeniero señor Jaime Reyes y como Jefe  del Grupo E jecu t i vo  e l  

lngeniero señor Oscar Schneider. Se empezaron a r e u n i r  l os  antecedentes de d i s t i n -  

tos modelos de cont ra tos  de s e r v i c i o  de o t r o s  países, especialmente de B o l i v i a ,  E- 

cuador e Indonesia. 

E l  d ía  9 de j u l i o  se d i c t ó  l a  l e y  1.089 que facu l taba a l a  Empresa pa- 

ra proceder a estos cont ra tos  de operación. E l  15 del, m i  smo mes 1 a Empresa entregó 

todos l o s  estudios,  sus conclusiones y l o s  antecedentes a l  señor M i n i s t r o  de Mine- 

r ía .  Se l e  h i z o  una exposic ión sobre l o s  t raba jos  rea l  izados y cómo l a  Empresa 

iba a responder a es ta  ley.  

Nosotros tenemos muy en c l a r o  que l a  l e y  representa l a  p o l í t i c a  de Go- 

b ie rno en l a  mater ia energét ica en e l  área del  p e t r ó l e o  y que l a  Empresa es mera- 

mente un elemento e jecutOr de es ta  p o l í t i c a  de Gobierno. Así l o  hemos entendido 

los  E jecut ivos  de l a  Empresa y, a l  mismo tiempo, estaban ins t ru idos  l os  e jecu t i vos  

de que és ta  era una necesidad. De t a l  suer te  que esta l e y  l a  consideramos benef i -  

c iosa para l a  Empresa y ponemos a l  s e r v i c i o  de esta p o l í t i c a  toda nuestra vo l  

y  l a  capacidad de nuestros pro fes iona les .  



R E P U B L I C A  D E  C H I L E  
JUNTA DE GOBIERNO 

E l  21 de oc tubre  se expusieron a l  d i r e c t o r i ' o  de l a  Empresa l o s  t raba jos  

y algunos elementos que contenían algunas recomendaciones para que e l  D i  r e c t o r i o  r e  - 
so lv ie ra .  A p a r t i r  de l  21 de j u l i o ,  solamente a doce días de d ic tada l a  l ey ,  noso- 

t r o s  tuvimos las  resoluciones del H. D i r e c t o r i o  de l a  Empresa en es ta  mater ia.  Quie - 
r o  reca lcar  estos lapsos tan  co r tos  para demostrar a.Uds. cómo l a  voluntad de l a  em - 
presa es s e r v i r  a l a  p o l í t i c a  del  Gobierno s i n  r e s t r i c c i ó n  de ninguna natura leza.  

Posteriormente, hemos l legado a s o l i c i t a r  del  señor Presidente de l a  

Junta de Gobierno solamente dos pronunciamientos que eran los  que escapaban a una 

dec is ión  de l a  Empresa y que debían ser  de Gobierno, cuales eran l a  p a r t i c i p a c i ó n  

de las  empresas ex t ran je ras  que pudieran ser  administradas por  e l  Estado; o sea, 

que estas empresas administradas por  e l  Estado nos iban a i nvo luc ra r  a nosotros 

una s e r i e  de problemas de orden in ternac iona l , ,en  l o s  cuales ten ía  que p a r t i c i p a r  

entonces e l  M i n i s t e r i o  de Relaciones Ex te r io res  .y d i c t a r  normas de p o l í t i c a  i n t e r  - 
nacional e l  Gobierno de l a  República. Quedamos en una,recomendaciÓn de que no i m  - 
portaba que en estas empresas es ta ta les  p a r t i c i p a r a  e l  Estado, porque es muy d i f í  - 
c i l  determinar qué p a r t i c i p a c i ó n  t ienen l o s  Estados en empresas pet ro le ras .  Cono - 
cemos e l  caso de los  ingleses, en que determinada f i rma  t i e n e  c a p i t a l e s  del Gobier - 
no inglés.  Otra empresa p e t r o l e r a  francesa también t i e n e  c a p i t a l e s  de l  Gobierno 

francés. Pero no son administradas por  l os  Estados, s ino  que e l l o s  t ienen una par  - 
t e  del  c a p i t a l .  Esto no nos provoca, entonces, problemas de orden in te rnac iona l .  

E l  o t r o  aspecto que i n f l u i r í a  t a n t o  en Relaciones Ex te r io res ,  en p o l í -  

t i c a  i n te rnac iona l ,  como en seguridad nacional., eran l o s  t raba jos  a l  Este de l a  

primera angostura en e l  Estrecho de Magallanes. Al  respecto hay impl icanc ias  de 

orden l i m í t r o f e ,  de orden de dominio del  mar, pues a l  Este, en l a  I Í nea  imaginaria 

Punta Donchini t ( foné t i co )  con Cabo E s p í r i t u  Santo e l  Gobierno ch i l eno  estima que 

son aguas in ternac iona les .  En cambio, l o s  argent inos dicen que son l a s  aguas te -  

r r i  t o r i a l e s  de Argentina. De t a l  suer te  que pos¡ blemente nos iba a provocar una 

s e r i e  de problemas e l  que empresas pr ivadas empezaran a t r a b a j a r  en esa zona. Por 

o t r a  pa r te ,  ya ENAP estaba trabajando en ese sec tor  y t i e n e  capacidad para c o n t i -  

nuar l o s  t raba jos .  

Obtenidos esos dos pronunciamientos,.nosotros seleccionamos 23 enipre- 

sas, de 44 que habían hecho consultas, para i n v i t a r l a s  a l i c i t a r .  La semana pasa - 
da s a l i e r o n  todos l o s  documentos para i n v i t a r  a l as  23 empresas a l a  l i c i t a c i ó n .  

Tienen cua t ro  meses para hacer s.us estudios y obtener sus-decis iones del  procedi-  

miento que e l l a s  t i enen  para presentarse a estas l i c i t a c i o n e s  hasta e l  27 de f e  - 
I)' brero del  prdximo año, fecha en que se r e c i b i r á n  l a s  pyopuestas. 

Ot ro  aspecto sobre e l  que obtuvimos un pron6nciamiento del  Gobierno 

era que, además de lzszonas regentadas por  ENAP, en l a  misma fecha y en forma s i  - 
mul tánea, s i  había o t r a  empresa pr ivada que q u i s i e r a  e n t r a r  en con t ra to  de opera- 

ciones, ten ía  que ser  más o menos en l a  misma fecha. Esto, para que no se produ- 

d e s e q u i l i b r i o  en cuanto a una información que podía tener una 
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Con estas palabras i n i c i a l e s ,  cedo l a  palabra a l  señor Jorge Langer - 
f e r  ( f oné t i co ) ,  quien se va a r e f e r i r  a  l o s  aspectos j u r í d i c o s  y lega les  que he- 

mos ten ido  en cuenta para e laborar  estos t raba jos .  

E l  señor ABOGADO JEFE DEL S E R V l C l O  JURlDlCO DE ENAP.- En e l  mundo, 

l o s  yacimientos de h idrocarburos se exp lo tan ba jo  d i s t i n t o s  regrmenes j u r í d i c o s .  

Tenemos e l  c l á s i c o  de l a  concesión; tenemos e l  o t r o ,  que es e l  extremo opuesto, 

e l  de l a  exc lus i v idad  absoluta del  Estado; un te rce ro  .que es l a  asociación, don - 
de se asocia e l  Estado con un p a r t i c u l a r  y  exp lo tan en común y, f ina lmente,  t e -  

nemos e l  llamado con t ra to  de operaciones que Últimamente e l  Gobierno b r a s i l e r o  

l o  ha anunciado como e l  con t ra to  de r iesgos. 

De acuerdo con nuest ro  Código C i v i l ,  e l  con t ra to  de operaciones es 

un con t ra to  de s e r v i c i o  en que una p a r t e  se compromete a e jecu ta r  una cosa y l a  

o t r a  a pagar por  e s t e  s e r v i c i o .  S in  embargo, t i e n e  una cua l idad o una cond ic ión  

más: es te  con t ra to  de s e r v i c i o  invo lucra ,  además, e l  r iesgo.  E l  c o n t r a t i s t a  l l e  - 
va todo e l  r i esgo  del  descubr i r  o no descubr i r  h idrocarburos en un t e r r i t o r i o  de - 
terminado. Sólo se paga e l  s e r v i c i o  en tan to  cuanto produzca. S i  por  cua lqu ie r  

mot ivo no descubre o no l l e g a  a encontrar  un yacimiento . ,  comercialmente exp lo ta  - 
b le ,  o s i  por cua lqu ier  mot ivo deja de produc i r ,  no perc ibe  remuneración alguna. 

Prev io  a l a  d i c t a c i ó n  del  decreto l ey .ya  mencionado fue necesario r e  

so l ve r  un problema c o n s t i t u c i o n a l .  E l  número d iez  del a r t í c u l o  10 de l a  Const i -  

tuc ión  prohíbe en forma expresa que los  h idrocarburos sean mater ia de concesión 

a p a r t i c u l a r e s .  La Comisión de Reforma Const i tuc iona l ,  que fue consultada p r e  - 
viamente, e m i t i ó  un informe en e l  cual  expresa en forma muy c l a r a  y ca tegór ica  

que "caía p roh ib ido  por  l a  Const i tuc ión  cua lqu ie r  ac to  j u r í d i c o  que invo lucrara  

una concesión o una asociac ión,  pero que s í  l os  cont ra tos  de operaciones quedaban 

absolutamente a l  margen de esa p roh ib i c ión .  Con ese informe se redactó e l  ante- 

proyecto de l  decreto l e y  respect ivo.  

¿€uáles son los  aspectos que más resa l tan  dentro de es te  decreto l ey?  

Tenemos, como pr imer caso, i n s i s t o ,  que e l  c o n t r a t i s t a  t i e n e  e l  r iesgo minero. 

Segundo, es te  decreto l e y  1 .O89 crea un régimen t r i b u t a r i o  especia l  para esa ac 
1 ,  - 

t iv idad.  También crea un régimen espec ia l  aduanero. Y, f ina lmente,  t i e n e  un 
I 

régimen especia l  de cambios. Ese régimen especia l  de cambios se carac ter iza ,por  

una par te ,  en que s i  e l  s e r v i c i o  es pagado en d inero,  en moneda ex t ran je ra ,  e l  - 
Banco Centra l  t i e n e  l a  ob l  igación de proveer a l a  ENAP de l a  moneda ex t ran je ra  ' para pagar e l  s e r v i c i o .  Y l a  segundaexcepciónes que s i  e l  c o n t r a t i s t a  t i e n e  y una producción t a l  que, más a l  l á  de l as  necesidades internas,  l e  permi te expor- 

. $  t a r ,  no l e  ex ige e l  re torno de l  producto de sus exportaciones. 

r!r Al momento que nos encontramos de l a  l i c i t a c i ó n  van a ver  o t r o  as - 
1 
pecto fundamental que va a tener que negociar e l  Estado de Chi le. E l  pr imer as ;t., f - 
pecto va a ser  l a  r e t r i b u c i ó n .  Cuál va a ser  l a  ~ a n t i d a d ~ ~ u e  se l e  paga. Esta 

1. * 
r e t r i buc ión ,  necesariamente va a tener  que tener una re lac ión  o una 
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con la producción que en definitiva él obtengaldel yacimiento. Precisamente, ésta 

va a ser la parte más difícil de negociar. Será necesario negociar la tributación, 

porque el decreto ley dispone dos aspectos alternativos de tributación: o un im - 
puesto único sobre la retribución bruta, sin descuento de ninguna especie, o un 

impuesto sobre la renta. Cuál de ambas. Las elige el Presidente de la República 

en el momento de aprobar el contrato por medio de un decreto supremo. Pero, ade- 

más, faculta al Presidente de la Repúbli,ca para aplicar tasas rebajadas que van 

hasta una exención tributaria. De tal manera que el contratista va a tratar de 

negociar la tasa de impuesto y, posiblemente, el régimen tributario que tendría. 

Frente a este problema tributario, estimamos que el impuesto Único so 

bre la retribución bruta aparece con ventajas sobre el régimen de impuesto a la 

renta. El impuesto único no exige contabilidad; no.exige que Impuestos Internos 

yLel contratista se enreden en un juicio tributario; asegura absolutamente el pa- 

go, porque es la Empresa Nacional del Petróleo quien debe retener ese impuesto 

único al pagar la retribución. De modo que no existe problema alguno en que el 

Fisco reciba su dinero por concepto de impuesto. 

~1 cuarto aspecto a negociar es el régimen aduanero. Igual que el 

Último, los tributos, es facultad del Presidente de la República aplicar una tasa 

rebaada de los derechos aduaneros para los efectos de las importaciones de maquina - 
ria y demás materiales que ellos deban importar para poder desarrollar su activi- 

dad. 

Finalmente, el Último aspecto a negociar es lo que se ha llamado en 

la ley el precio de yacimiento. Ese precio de yacimiento es el precio que tiene 

el crudo en un lugar y un momento determinado para los efectos de poder calcular 

la recompra de petróleo, si así lo exigiera de parte del Estado al contratista 

para poder apl icar el impuesto. 

Hay otros aspectos más del contrato, teniendo, por cierto, un riesgo, 

porque éste es un contrato que va a tener una duración de hasta 30 años. De modo 

que las reglas del juego,y especialmente en materia petrolera,van a ser cambian- 

tes. Y si ahí no se eligen bien los elementa para poder fijar en todo momento el 

precio de yacimiento, pueden producirse momentos difíciles en la vida del contra- 

to. 

El señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA, acota que, de acuer- 

do con la ley, 'tiene entendido que el precio del crudo tendría que ser, en todo 

caso, el precio del crudo en el mercado mundial, como sucede com el precio del 

cobre. 

El señor ABOGADO JEFE DEL SERVICIO JURlDlCO DE ENAP.- Sí', por supues - 
to, pero hay distintos crudos y, entonces, los lementos que se elijan deben te - 
ner la flexibilidad suficiente para que en todo momento el contrato 

damente el precio del mercado mundial de ese día. 
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En l a  t ram i tac ión  del  cont 'rato l a  l e y  dispone, además, algunos aspec - 
tos formales que necesariamente deben cumplirse: un convenio p r e v i o  con l a  Empre - 
sa Nacional del Petró leo;  un informe favorab le  sobre ese convenio del Comité de 

Inversiones Extranjeras;  un decreto fundado del  Presidente de l a  República que 

aprueba e l  cont ra to ,  que f i j a  e l  régimen t r i b u t a b l e  que se l e  va a a p l i c a r  y  que 

f i j e  dentro de ese régimen l a  tasa de impuesto ap l i cab le ,  y  es te  mismo decreto 

también debe contener l a  tasa aduanera que se l e  ap l i ca ra .  

Con pos te r io r i dad ,  tan to  e l  cont ra to ,  e l  informe como e l  decreto su - 
premo fundado deben ser  reducidos a e s c r i t u r a  púb l ica .  De t a l  manera que se de - 
be tener  especia l  cuidado en que ese con t ra to  no sea d i s c u t i d o  en determinada 

etapa; que venga pr imero l a  d iscus ión con l a  empresa. Una vez terminada, venimos 

a una segunda d iscus ión con e l  Comité de Inversiones Ext ran jeras  y ,  f ina lmente,  

puede v e n i r  alguna d iscus ión en l a  r e v i s i ó n  p rev ia  que a lgu ien  deberá hacer para 

que e l  Presidente de l a  República d i c t e  e l  cont ra to .  

Es fundamental que desde un p r i n c i p i o  l o s  c r i t e r i o s  estén absoluta - 
mente uniformados, porque de l o  c o n t r a r i o ,  en vez de un con t ra to  vanlos a tener  

una especie de j u i c i o  con apelaciones. 

No t i e n e  o t r o s  aspectos formales o de procedimiento l a  l e y  para l l e -  

gar a l a  i n c l u s i ó n  del  cont ra to .  De modo que e l  l lamar a l i c i t a c i ó n  ha s ido  una 

i n i c i a t i v a  de l a  Empresa. Se puede l l e g a r  a esos cont ra tos  de d i s t i n t a s  formas: 

llamando a l i c i t a c i ó n ,  por  convenios d i rec tos ;  en f i n ,  todo cuanto quepa en l a  ima - 
ginación. La Empresa est imó que en es ta  pr imera vez e ra  conveniente, t a n t o  para 

l a  Empresa como para e l  país,  e l  que se l lamara a l i c i t a c i ó n ,  porque no e x i s t e  ex- 

per ienc ia ,  n i  en l a  Empresa n i  en e l  país,  en es te  t i p o  de cont ra tos  e internamen- 

t e  no tenemos con qué comparar. Sólo hay producción en e l  Complejo S ~ r i n g h i l l *  

En e¡ r e s t o  del  pa ís  no e x i s t e  producción. E l  que haya l i c i t a c i o n e s  nos permi te  

hacer comparaciones con las  d i s t i n t a s  empresas y e l e g i r  l as  mejores de e l l a s  y r e  - 
chazar aque l las  que estimamos les i vas  para l o s  in tereses del pa is .  Eso no ex ige  

que a fu tu ro  deba seguirse e l  mismo procedimiento. Puede adoptarse ése s i  se es- 

tima que fue ex i toso.  Puede seguirse a lgo  m ix to  o puede adoptarse una cosa muy 

d i s t i n t a .  PerÓ s í  va a haber cont ra tos ,  habrá exper iencias y se va a saber en 

cuánto avalúan es te  mercado l o s  c o n t r a t i s t a s  p a r t i c u l a r e s .  
1 

E l  señor SECRETARIO EJECUTIVO DE ENAP.- T ra ta ré  de dar, primeramente, 

una pequeña reseña de l a  geología de p e t r ó l e o  en Ch i l e  y, para e l l o ,  emplearé a l -  

gunos planos. 

Ch i l e  t i e n e  en es te  momento producción comercial tan  só lo  en l a  p r o  - 
v i n c i a  de Magallanes, pero hemos hecho exploraciones en todo e l  res to  del  t e r r i t o  - 

[ r i o ,  no exhaust iva, pero s u f i c i e n t e  para saber con c i e r t o  grado de conocimiento 

las  d i f e r e n t e s  cuencas sedimentarias del  país. Esto de hab lar  de "cuencas sedi - 
mentarias" t i e n e  r e l a c i ó n  con algunos fac tores  que es necesario que se pre  
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congruentemente para t e n e r ~ l a  ex is tenc ia t  de lpet ró leo .  

E l  o r igen del  p e t r ó l e o  es orgánico, formado en ambientes marinos y se 

produce por  transformaciones de mater ia orgánica, de l a  v ida  en e l  mar mismo. Y 

esta mater ia orgánica se deposi ta j u n t o  con a r c i l l a ,  que son rocas madres e n ' l a s  

cuales se producen todas l a s  transformaciones químicas. Posteriormente, es te  pe- 

t r ó l e o  que se ha transformado migra hacia l as  rocas almacén y, a l  migrar ,  debe 

presentarse, además-, a l  l l e g a r  a l a s  rocas almacén, que ex i s ten  c i e r t a s  condi - 
ciones de e s t r u c t u r a  de manera que se produzcan trampas a f i n  de que l a  cant idad 

de p e t r ó l e o  que se haya concentrado a l l í  sea en cant idades t a l e s  que sea comer - 
c i a l '  pe r fo ra r  y recuperar la.  De a l  1 í que sea necesario es tab lecer  l a  ex i s tenc ia  

de l a s  cuencas sedimentarias. S i  no ex i s ten  cuencas sedimentarias, podemos a f i r  

mar en forma p o s i t i v a  que en un área en l a  cual  e l l a  no es té  presente no hay pe- 

t ró leo .  

Entonces, recordamos pr imero todas l a s  cuencas t i e r r a  adentro y par-  

timos por  l a  del  a l t i p l a n o  de Ar ica ,  en l a  cual tenemos estudios someros de geo- 

l og ra  y una recomendación de un pozo que no se alcanzó a r e a l i z a r .  Después de 

eso, en l a  cuenca de Tarapacá hicimos es tud ios  muy intensos que culminaron con 

l a  pe r fo rac ión  de s e i s  pozos. que, desgraciadamente, todos v ie ron  l o s  resul tados 

negativos. S i  b ien  l a  cuenca posee sedimentos, t i e n e  rocas almacén, t i e n e  rocas 

madres, también t i e n e  bastantes ins t rucc iones de origen ígneo que destruyen e l  pe 

t ró leo .  Probablemente, és ta  es l a  razón por  l a  cual no tuvimos é x i t o  en esta 

campaña. Siguiendo hacia e l  Sur tenemos l a  cuenca de Antofagasta-Atacama, en l a  

cual tenemos estudios no del mismo grado de intensidad de los  de l a  cuenca de Ta - 
rapacá. Hay algunos levantamientos geológicos, un levantamiento aeromagnetomé - 
t r i c o  sobre e l  Salar  de Atacama. Conocemos de l a  ex i s tenc ia  de muestras, de mani - 
festacionec de p e t r ó l e o  en s u p e r f i c i e  en l a  Puna de Atacama, vecina a B o l i v i a  y 

Argentina. Y a l  Sur de l a  cuenca, en Pedernales, perforamos dos pozos y encon t ra  

mos demostraciones de hidrocarburos, pero no pudimos completar ninguno de e l l o s  

como pozos p-oductores . 
Siguiendo bastante a l  Sur ya, a l a  a l t u r a  de Talca, tenemos l a  cuen- 

ca del v a l l e  c e n t r a l ,  en l a  cual  perforamos dos pozos: uno cerca de C h i l l á n ,  e l  

o t r o  cerca de Los Angeles, y encontramos condiciones que técnicamente llamamos 

" fas ies"  ( foné t i co ) ,  que no eran favorables.  Los dos pozos fueron negativos. Y 

tenemos algunos reconocimientos más a l  Sur, en l a  cuenca de Lonquimay. A l l í  e x i s  

ten también esquistos bituminosos, pero no son comerciales. Lo señalo y l o  rec-a l  - 
co, porque se ha hablado mucho en Ch i l e  de los  esquistos de Lonquimay, pero no t i e  - 
nen v a l o r  comercial .  

A l a  a l t u r a  de Temuco tenemos una nueva cuenca, que es l a  cuenca de 

Labranza, que t i e n e  un espesor de sedimentos pequeños del  orden de 800 metros, en 

l a  cual hemos per forado algunos pozos y hemos encontrado algunas manife 

de gas no comerciales hasta l a  fecha. 
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Después, l a  cuenca de Osorno a ~ 6 i l o é ,  que se ex t iende desde poco a l  

Sur de V a l d i v i a  hasta e l  Sur de l a  l s l a  Grande.de Chi loé. De manera que es una 

p a r t e  de cuenca- que podríamos l lamar  t i e r r a  adentro. Y l a  o t r a  en e l  ambiente 

ac tua l  es una cuenca marina. En e l la 'hemos per fo rado algunos pozos y hemos en - 
contrado, nuevamente, deniostraciones de gas s i n  tener  resul tados comerciales aún. 

Continuando t i e r r a  adentro tenemos, en Aisén, e l  extremo Oeste de l a  

cuenca de Neuquén que se d e s a r r o l l a  en Argent ina. En nuest ro  lado t i e n e  una ex- 

tensión bastante pequeña y hemos hecho dos campañas geológicas. Postergamos i n -  

versiones mayores, porque en ese momento había una empresa americana y, también 

Y.P.F.A., o sea Yacimientos P e t r o l í f e r o s  de Argent ina, estaban t rabajando en l a  

cuenca y nosotros prefer imos adoptar l a  a c t i t u d  de que e l l o s  descubrieran pe t ró -  

l e o  cerca de nuestra f r o n t e r a  para con t i nua r  l o s  t raba jos .  Por desgracia, l o s  r e  - 
sul tados en e l  lado a rgen t i no  no fueron muy a lentadores.  Han encontrado demostra - 
ciones, pero no han logrado producción coniercial .  Esto se completa después l l e g a n  - 
do hasta Magal lanes, que t i e n e  una buena pos ic ión ,  que es t i e r r a  adentro y también 

pos ib i l i dades  bastante fundadas de producción costa afuera.  

Ahora, ref i rámonos a l a s  cuencas sedimentar ias que estáh ba jo  l a s  

aguas de l  Océano PaEí f i co ,  en e l  zócalo c o n t i n e n t a l .  

E l  zócalo mismo t i e n e  un ancho que es bastante pequeño en e l  Nor te  de l  

país, pero que va aumentando y t i ene ,  t a l  vez, su máximo ancho f r e n t e  a Cabo de 

Hornos. La s u p e r f i c i e  hasta l o s  m i l  metros de profundidad de agua es del  orden 

de 16 m i l l ones  de hectáreas. De modo que es una ex tens ión  enorme. Podríamos com - 
p a r a r l a  con l a  cuenca de Magal lanes, que t i e n e  6, 5 m i  1 lones en números redondos; 

o sea, es c a s i  t r e s  veces l a  ex tens ión  que t i e n e  l a  cuenca de Magallanes. Pero 

dentro de es ta  cuenca, l o  que conocemos en forma bastante buena se debe a dos t r a -  

bajos de Sígnicamarina ( fonét ico)  rea l i zados con ayuda de Naciones Unidas. 

E l  pr imero se e fec tuó  en 1971 y se rea l  i z ó  desde l a  a l t u r a  de Const i -  

t uc ión  hasta Va ld i v ia .  Poster iormente, e l  15 de a b r i l  de e s t e  año, terminamos un 

reconocimiento que se ex tend ió  desde Valparaíso hasta Const i tuc ión ,  desde Va ld i  - 
v i a  hasta l a  l s l a  de ~ u a ~ f o  y, después, se c e r r ó  e l  c i r c u i t o ,  por  l l a m a r l o  a s i ,  en 

los  Golfos de Corcovado y Ancud. 

En l as  áreas correspondientes a l  p r imer  levantamiento, e l  rea l i zado  

en 1971, perforamos, basados en l o s  datos obtenidos en esa opor tunidad mediante 

l a  p lataforma semisumergi b l e  Lubora ( foné t i co )  , s e i s  pozos, l o s  que d ie ron  resu l  - 
tados como l o s  s igu ien tes :  dent ro  de l a  cuenca de Va ld i v ia ,  en l a  cual  perforamos 

t r e s  pozos, uno de e l l o s  descubr ió un yacimiento de gas, uno fue  tota lmente nega- 

t i v o  y e l  o t r o  tuvo i n d i c i o s  de gas. Después, en l a  cuenca que llamamos de Chan- 

co y que se ex t iende práct icamente desde Cons t i t uc ión  hasta Talcahuano, pe r fo ra -  
' mos también t r e s  pozos con demostraciones bastante grandes de gas y 

de l í q u i d o s ,  o sea de pe t ró leo .  
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Lo que sucede después es que a l  Sur de Huafo.,no tenemos práct icamente 

ningún conocimiento. Poster iormente va ,a ser  necesar io rea l  i z a r  a lgún t i p o  de ex - 
p l o r a c i ó n  y habrá que comprar algunos mecanismos. Sabemos s í ,  mediante observa- 

ciones de algunos buques c ien t í f i cos ,ex t ran je ros ,  hay que confesar lo ,  que f r e n t e  

a l a  boca occ identa l  del  Estrecho de Magallanes e x i s t e n  sedimentos; que cerca 

de l  Cabo de Hornos t a n t o  e l  I n s t i t u t o  de Invest igaciones Geológicas como observa - 
cienes de ENAP han pe rm i t i do  ver  a f lo ramientos  de rocas sedimentar ias. Basados 

en es tos  conocimientos, preparamos para l a  sesión del  d i r e c t o r i o  de ENAP de l  21 

de j u l i o  pasado una propos ic ión  de áreas, que están en e l  o t r o  plano, que ser ían  

o f rec idas  a l a s  compañías interesadas mediante e l  mecanismo suger ido por  ENAP en 

ese momento, que s e r í a  e l  de l a s  l i c i t a c i o n e s .  

En e l  p lano todas e l l a s  están numeradas del  1 a l  7. E l  área 1 es una 

que es tá  dent ro  de l a  cuenca sedimentar ia de Antofagasta y t i e n e  t r e s  ob je t i vos ;  

uno de e l l o s  corresponde a l  cordón de l a s  sales, donde hay es t ruc tu ras  v i s i b l e s  

--no sabemos cómo puedan ser  en profundidad--;  e l  Salar  de Atacama, donde sabemos 

que tenemos de l  orden de 2.500 metros de espesor sedimentar io, deducido por  e l  l e  

vantamiento aeromagnetométrico que real izamos, y l a s  demostraciones de p e t r ó l e o  y 

de rocas ígneas , que probablemente correspondan a rocas j u r á s i c a s  que se ven 

en ventanas geológicas, porque todo es tá  c u b i e r t o  por  rocas ígneas, pero en a lgu-  

nas pa r tes  e l l a s  no están presentes y, entonces, se pueden ver  algunos a f lo ramien - 
tos  de roca j u r á s  ica.  

E l  área 2 corresponde a l a  cuenca de Chanco: cerca de Const i tuc ión ,  

en l a  cua l ,  como señalé, encontramos algunas demostraciones de gas y, en uno de 

l o s  pozos, algunas demostraciones de pe t ró leo ;  y conocemos, a t ravés  de esas per-  

forac iones más algunas rea l izadas en t i e r r a ,  l a  e x i s t e n c i a  de muy buenas rocas a l  - 
macén . 

Después, e l  área 3 corresponde a l a  cuenca de Va ld i v ia ,  en l a  cual  ya 

tenemos un yacimiento de gas que produ jo  en l a s  pruebas 200 m i  1 metros cúbicos de 

gas por  d ía .  Ese gas t i e n e  un 30% de n i t rógeno.  E l  área 4 corresponde a l a  par-  

t e  t i e r r a  adentro de l a  cuenca Osorno-Chiloé. La hemos denominado Osorno. Como 

d i j e  anter iormente,  tenemos va r ios  pozos per forados con demostraciones de gas. 

E l  área de l i c i t a c i ó n  5 corresponde a un área en l a  cual  tenemos muy 

pocos es tud ios  hechos. En rea l idad,  sabemos bastante poco. Como señalé antes, 

sabemos de l a  e x i s t e n c i a  de sedimentos en l a  costa, cerca del  Go l fo  de Penas, y 

e l  buque c i e n t f f  i c o  americano Conrad, con uno de nuestros hombres a bordo, h i z o  

un p e r f i l .  En rea l i dad ,  es un p e r f i l  hecho con e l  sonar, que no obt iene gran 

penetrac ión,  pero que permi te  saber que, por  l o  menos, e l  fondo de l  Go l fo  de Pe- 

nas no corresponde a rocas ígneas. Por o t r a  par te ,  por  conceptos de geología 

g loba l ,  sabemos de l a  e x i s t e n c i a  de t r e s  placas que convergen a l l í :  l a  p laca  de 

Nasca ( foné t i co ) ,  l a  p laca  de Sudamérica y l a  p laca An tá r t i ca ,  que t r a t  

t e rse  debajo de l  con t i nen te  y, por  l o  tan to ,  deben hhber producido en e 
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temperaturas a l t a s .  De modo que s i  logramos probar, realmente que tenemos una 

cuenca, que ex i s ten  sedimentos en cant idad abundante, dado e l  ambiente marino 

que es evidente,  ésa se r ía  una zona p r o l í f i c a ,  pero no tenemos mayores conoci- 

mientos en es te  momento. 

Las áreas 6 y 7 son áreas con buenas perspect ivas.  Tal vez, l a  me- 

j o r  manera de p lan tea r  e l  c r i t e r i o  con e l  cual  se obtuv ieron estas áreas fue  por  

e l  conocimiento de l a s  cuencas sedimentarias y por l a  muy a l t a  p robab i l i dad  de 

encontrar  pe t ró leo  dentro del cont ienente. 'Digo muy a l t a  p robab i l i dad  y, t a l  

vez, debería b a j a r  un poco e l  tono d ic iendo que son áreas que t ienen potenc ia l  

y  en l a s  cuales, s i  ENAP hubiera ten ido l o s  med.ios f ' inancieros, habría hecho 

estudios.  

En seguida, me r e f e r i r é  más b ien  a l a  mecánica que hemos seguido para 

l l e g a r  a l a s  l i c i t a c i o n e s  in ternac iona les .  

Preparamos un programa que en su pr imera fase era  uno de pub1 i c i d a d  

que se h i z o  a t ravés de avisos en l a  prensa ex t ran je ra  y, también, comunicacio- 

nes a l a s  Embajadas acredi tadas en C h i l e  y  a nuestras propias Embajadas en e l  ex - 
t r a n j e r o ,  dando a conocer que habría habido un cambio en l a  l e g i s l a c i ó n  p e t r o l e -  

ra ch i l ena  que pe rm i t ía  invers iones ex t ran je ras  ba jo  l os  términos de cont ra tos  

de operación, como l o  expresó e l  señor Langerfer ( f o n é t i c o ) ;  o sea, l o  que en 

o t r a s  par tes  se denomina un con t ra to  de s e r v i c i o  con r iesgos. 

Entonces, en l a  sesión del  21 de j u l i o  teníamos preparado es te  p lano 

í n d i c e  y nuestro d i r e c t o r i o  aprobó las  áreas y e l  concepto de l lamar a l i c i t a  -- 
c i ó n  y, además, facu l  t ó  a l a s  empresas que se interesaran para hacer o fe r tas  d i -  

rec tas  por  cua lqu iera  área del  t e r r i t o r i o ,  con excepción de aque l la  del d i s t r i t o  

S p r i n g h i l l ,  donde ENAP estaba trabajando. 

A cont inuación,  entramos a l o  que nosotros denominamos l a  etapa de 

c a l i f i c a c i ó n .  Dentro de l a s  44 compañías que nos habían v i s i t a d o  o que habían 

es tab lec ido  contactos hasta ese momento con nosotros, había compañías que s i n  du - 
da eran muy se r ias ,  pero había un número muy grande de compañías que no tenían 

l a  capacidad económica como para a f r o n t a r  un problema de exp lorac ión  y de exploz 

tac ión  dadas l a s  sumas cuantiosas que se necesitan, especialmente para l a  segun- 

da etapa de explotac ión.  Y también había un número de promotores que no tenían 

d inero  s u f i c i e n t e  n i  s i q u i e r a  para emprender solos l a  etapa de exploración,  s ino  

que eran del  t ' ipo  de gente que obt iene un con t ra to  y l o  revende. Por l o  tan to ,  

prefer imos l l e g a r  a una etapa de c a l i f i c a c i ó n  en l a  cual ,  además de remi t i rnos  a la !  

compañías con las  cuales estábamos en contacto, reunimos todos los  antecedentes l e  - 
gales hasta ese momento; es d e c i r ,  l a  Ley 9.618, o rgán ica-de l a  Empresa; e l  decre - 
t o  1.089 que cambiaba l a  legis . lac ión,  una vers ión  inglesa y una e'spañola y e l  p l a  -- 
no ín tegro ,  y  d e c i r l e s  que además estaban facu l tadas paFa hacer o f e r t a s  d i r e c t a s  

fuera de estas 7 áreas; l e s  pedíamos a l a s  compañías que nos d ieran sus t r e s  Ú l t i  

I' mos balances y una reseña que permi- t iera c a l i f i c a r  su grado de tecno log i  
i 
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Posteriormente y como resultado de la etapa primera de promoción, de 

publicidad, nos escribieron otras compañías. De modo que el total de empresas a 

las cuales se les envió el pedido de antecedentes para calificarlas l legó a 57. 
De ellas no todas han contestado y no todas han podido ser calificadas, pero fuero 

lificadas como competentes financiera y técnicamente 23. La fecha en la cual se 

envió la carta solicitando los antecedentes para calificar fue el día 30 de julio, 

9 días después de la sesión en la cual el directorio de ENAP aprobó esto. 

El 6 de octubre tuvimos una entrevista en Viña con S. E. el señor Pre - 
sidente, en la cual, como expresó el señor General Urbina, se aclararon algunos 

conceptos relativos a preguntas de políticas que fueron establecidas en ese momen - 
to. También habíamos completado el estudio de las bases administrativas genera - 
les o técnicas y cláusulas especiales para cada una de las áreas, que son realmen - 
te las reglas del juego para la preparación de las propuestas de las compañías que 

van a 1 icitar. 

~imultáneamente, durante todo este proceso, la Subgerencia de Explora- 

ciones de ENAP ha estado preparando los paquetes con la información técnica, geoló - 
gica, geofísica y de perforación de todos los pozos que hemos hecho dentro de las 

r 

áreas que ofrecemos y ya están listos como para poder ser entregados. 

Entonces, en la sesión del día lunes 13 de octubre recién pasado, el 

directorio aprobó las bases y el 17 de octubre enviamos 21 cartas de invitación. 

El 20, como llegaron algunas cartas en el intermedio, mandamos dos cartas adicio- 

nales de invitación, lo cual da el total de 23. 

Dentro de las bases se establece que a partir del 3 de noviembre vamos 
a. entregar formalmente. bajo ciertos términos que están expresados en 1 as bases 

administrativas, la información técnica a las compañías que desean licitar y que 

las propuestas finales serán recibidas hasta el día 27 de febrero de 1976. 

Dentro del procedimiento para análisis que se va a hacer realmente d i  - 
señamos dos pedazos: el primero fue el de la calificación, que permitió eliminar 

a los promotores. El segundo es uno de cobrar por la entrega de la información 

y por el derecho a licitar una cantidad que es de 50 mil dólares, que para la com - 
pañia realmente interesada en forma seria en licitar no significa nada, pero para 

aquellas que sólo desean tener un juego de planos en sus archivos es una cantidad 

grande. De modo que eso nos permite colar, digamos, sólo a aquellas compañías 

,que seriamente tienen interés. 

Hasta el momento, como resultado del envío el día 17 de las bases, de 

la carta- invitación y de un cable, hemos tenido ya 7 respuestas. De éstas hay una 

clara que dice que en la segunda semana del mes de noviembre vendrá un represen - 
tante de la compañía Ashers (fonético) a recoger formalmente la información técni - 
ca:. De manera que ésa es una compañía que podemos tener la certeza de que va a 

licitar. No es una empresa muy grande, pero está operando en un consorcio del 

cual forma parte un político y tiene intereses en el Mar del Norte. Es 
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ñ í a  pequefia, agresiva,  que so la  no podr ía  operar,  pero que t i e n e  buenos socios. 

Todas l a s  o t ras ,  en e l  fondo, nos han d icho que han r e c i b i d o  l a  informaciÓn, 

Desgraciadamente, dent ro  de todas l a s  compañías c a l i f i c a d a s  e inv i tadas no t o  - 
das nos habian v i s i t a d o  y v i s t o  l a  información prev ia .  De manera que como aho- 

ra  ya no es g r a t i s  r e c i b i r  inforniación formal, están enviando geólogos para t e -  

ner  una primera mirada de l a  información general y  poder c a l i f i c a r  su p rop io  i n  - 
terés  antes de aceptar formalmente e n t r a r  en planes. Esto corresponde a l o  que 

yo he 1 l amado e l  puntb D, que es cuál es e l  i n t e r é s  rea l  que t ienen 1 as compa - 
ñías hasta e l  momento, 

E l  ú l t i m o  punto de m i  in te rvenc i6n se r e f i e r e  a a lgo  que tocó hasta 

c i e t t o  punto en algún. aspecto nuestro Abogado don. Jorge LangertTr ( foné t i co )  , Se 

t r a t a  de l  p r e c i o  de hacimiento de los  hidrocarburos. 

S in  duda, en un c o n t r a t o  que va a durar  30 Ó 35 años no es p o s i b l e  

es tab lecer  un precio.  Lo que hay que f i j a r  son las  reglas. con las  cuales se va 

a determinar e l  p r e c i o  y va a ser  uno de l o s  elementos se r ios  de d iscus ión pe - 
t -o le ra .  Tal como se f i j a n  l os  prec ios  en e l  mercado mundial, hay algunos cen- 

t r o s  que son grandes centros productores y o t r o s  que son grandes centros consuml 

dores. Y hay un p e t r ó l e o  que l e  l laman en e s t e  momento e l  p e t r 8 l e o  marcador, que 

es e l  árabe l i v i a n o .  Los p rec ios  de todos l o s  o t r o s  pet ró leos  del, mundo se f i  - 
j a n  para ser  compet i t i vos  con ese en l o s  centros consumidores. Enton,ces, s i  . tu -  

viéramos un puer to  c h i l e n o  y e l  p r e c i o  del  p e t r ó l e o  l l e g a r a  a l  p r e c i o  de yacimien - 
to, es muy simple: es cuest ión  de saber cuánto v a l e  un f l e t e  y llegamos a l  p r e c i o  

decyacimienro. Pero e l  punto de d iscus ión grave con e l  c o n t r a t i s t a  va a ser  éste. 

Y nuestro punto de v i s t a ,  l o  que nos gus ta r ía  tener ser ía ,  supongamos que tenemos 

e l  p r e c i o  FOB en un puerto de embarque ch i l eno  y l o  llevamos a un cen t ro  a l  cual  

estamos importando competit ivamente con e l  árabe l i v i a n o  para tener un p rec io  CIF, 

Le conocemos e l  p r e c i o  que t i e n e  (no se ent iende la. grabación en es ta  p a r t e ) .  

Retrot ra igámoslo haciendo todos los  a jus tes  por  cal idades hasta un puer to  ch i l eno  

y uno va a tener  p r e c i o  FOB. O sea, eso s e r i a  equivalente,  realmente, a m i r a r l o  

como cixportación, aun cuando nosotros seamos consumidores. Pero l a  manera en que 

va a querer m i r a r l o  e l  c o n t r a t i s t a  va a ser  como s i  nosotros importáramos siempre 

desde Arabia Saudita. Y en es te  momento hay un d i f e r e n c i a l  de hasta 3 dólares de 

m i r a r l o  de un modo o de o t r o  modo. Por l o  tanto,  ése va a ser  uno de l os  puntos 

á lg idos  de d iscusión.  Pero, por  o t r o  lado, l as  reglas para poder f i . j a r l o  son, en 

e l  caso de pet ró leo ,  re lat ivamente f á c i l e s .  Hay prec ios  publ icados de l  v a l o r  de 

los  crudos a todas par tes  de l  mundo. Los f l e t e s  ba jo  c i e r t a s  condiciones, de f l e  - 
tes l o  que se l lama spor t  o cont ra tos  a l a r g o  o mediano plazo, también están pu - 
bl icados.  De manera que, realmente, e5 e laborar  una fórmula. Una vez encontrada, 

e l  c r i t e r i o ,  ya sea e l  que yo planteaba para e l  c o n t r a t i s t a  o e l  nuestro o uno i n  - 
terrnedio a l  cual  haya que l l e g a r  por  l a  negociación, no va a p roduc i r  

b l  emas. 
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E l  gas c o n s t i t u y e  un problema un poco d i s t i n t o .  El  p r e c i o  del  gas va 

a depender, en gran' par te ,  de l a s  cant idades de gas y dónde e s t é  ubicado dent ro  

de l  t e r r i t o r i o  nac iona l .  Por e l l o  hemos hecho '1 legar  a l  señor M i n i s t r o  de Mine- 

r í a  un informe r e c i e n t e  nuest ro  proponiéndole una reglamentación que nos f a c u l t e  

para poder hacer e l  pago de l a  r e t r i b u c i ó n  de l  c o n t r a t i s t a ,  s i  ENAP 10 est ima con - 
veniente y e l  M i n i s t e r i o  l o  acepta en ese momento, conr h id rocarburo  propiamente 

t a l  y  no o b l i g a r l o  a pagar le  l a  r e t r i b u c i ó n  en d ine ro  a l  c o n t r a t i s t a ,  porque no 

siempre vamos a poder tener  l a  p o s i b i l i d a d  de o f r e c e r l e  un mercado i n t e r n o  a l  con - 
t r a t i s t a .  De manera que a l  hacer le  e l  pago en h idrocarburos,  e l  c o n t r a t i s t a  es ta  - 
r í a  obl igado,  en e l  caso de gas, a hacer algunas invers iones ad i c iona les  para po- 

der i n d u s t r i a l  i z a r l o  y  expo r ta r l o .  En e l  o t r o  caso, s i  nosotros pagáramos en d i -  

nero, nosotros estaríamos obl igados a hacer l a s  invers iones adic ionales,que son 

cuant iosas. 

E l  señor GERENTE GENERAL DE ENAP.- A cont inuación,  e l  señor Jaime Re- 

yes se r e f e r i r á  a l  d e s a r r o l l o  de l o s  con t ra tos  de operación. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO, MIEMBRO DE LA JUNTA.- Lo que ENAP se reser  - 
va para exp lo tac ión  s e r í a  l o  señalado aquí,  laczona de S p r i n g h i l l ,  en . las áreas 

6 y 7, Lo l o  que es tá  dent ro  de l a  6 y  l a  7 más toda l a  zona de U l t ima Esperanza? 

E l  señor ABOGADO JEFE DE ENRP.- La p a r t e  de U l t ima Esperanza es tá  

a b i e r t a  para o f e r t a s  d i r e c t a s  en e s t e  momento. Tenemos un problema y, realmente, 

en es ta  ocasión no l e  puedo d e c i r ,  señor A lmi ran te  que l a  respuesta que yo dé es 

l a  respuesta o f i c i a l  de ENAP, porque no l o  hemos pensado totalmente. 'Tenemos un 

yacimiento que es e l  de Tranqu i las  ( f o n é t i c o ) ,  que es tá  s iguiendo a Natales. No 

es un enorme yacimiento. S i  en l a  ac tua l  idadi hubiera una o f e r t a  d i r e c t a ,  habr ía  

que e s t u d i a r l o  seriamente y podr ía  entregarse e l  área reservando tan  só lo  e l  ya- 

c imiento  para ENAP o, bien, u t i l i z a r l a  como un elemento más para v a l o r i z a r  e l  

área que qu ie re  tomar un c o n t r a t i s t a ,  con l a  o b l i g a c i ó n  de s e r v i r  a  Natales, por  

supuesto, t a l  como ENAP l o  es tá  haciendo en e s t e  momento. Pero todavía no hay 

una dec i s ión  de ENAP respecto de eso. Digamos, vamos a ver  l o  que se da pnr l a  

reacción de l a  gente. 

E l  señor MINISTRO DE MINERIA.- En e l  fondo, l o  que en e s t e  momento 

l e  i n te resa  a ENAP e x p l o r a r  es e l  proyecto que es tá  fuera,  o sea e l  t s t recho .  Y 

ah í  ya se tomó una dec i s ión  de que todo l o  que queda a l  Este de l a  pr imera an - 
gostura, o sea e n t r e  l a  pr imera angostura y e l  Océano A t l á n t i c o ,  es tá  reservado 

a ENAP. E l  r e s t o ' d e l  Estrecho es tá  l i b r e  para poder ser  1 ic i tado.Y ésa es l a  

zona en que t i e n e  i n t e r é s  espec ia l  ENAP e n ' e s t e  momento, porque t i e n e  un proyec- 

t o  que l o  es tá  e laborando'y  es tá  en marcha desde hace algunos años, que es e l  

Proyecto Costa AfueraJ.donde e l l o s  creen, por  r a z o n e s ' j u s t i f i c a d a s ,  que hay ya- 
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E l  señor GENERAL MENDOZA, MIEMBRO DE. LA JUNTA.- Quiero hacer presen- 

t e  una s i  tuación especia l  relacionada con Lonquimay. Todos los  .informes e x i s t e 0  - 
tes d icen que en Lonquimay hay pet ró leo ,  pero que no se r ía  comercial .  S in embar - 
go, sucede que un ciudadano res idente  actualmente,en C h i l l á n  V i e j o  t i e n e  l o s  an- 

tecedentes sobre un es tud io  hecho a l rededor de 1927 o a lgo  a s í ,  donde se es tab le  - 
tia que había p e t r ó l e o  y, a l  parecer, había in terés ;  pero todo es to  se habría 

v i s t o  anulado por  haberse cerrado las  pos ib i l i dades  para que empresas pudieran 
i 

exp lo ta r  e l  p e t r ó l e o  nacional .  Luego, v ino  e l  problema p o l í t i c o  y l a  c r i s i s  de 

1930 que a f e c t ó  seriamente a C h i l e  y  se o l v i d a r o n  del  p e t r ó l e o  en nuestro país  

durante d iez  años o más. Dichos in fork&s,  hechos sobre l a  base de técnicas un 

poco p r i m i t i v a s ,  es tab lec ían que e l  p e t r ó l e o  de Lonquimay era exp lo tab le .  De mo - 
do que parece un cont rasent ido  que ahora no sea i i ipl,otati l<, con té& icas modeinas. 

No sé s i  a lgu ien  conoce los  es tud ios  que t i e n e  esa persona, llamada Augusto 

Schweitzer y  que v i v e  en C h i l l á n  V ie jo .  

Un EJECUTIVO DE ENAP.- Los esquistos con rocas, dentro de las  cuales 

hay vetas que t ienen mater ia orgánica y uno debería e x p l o t a r l a  t a l  como se exp lo  - 
t a  una mina y aquel l a s  vetas que t ienen l a  mater ia orgánica co loca r las  en r e t o r -  

tas  y d e s t i l a r l a s .  Entonces, un&ar te  de l a s  r iquezas que pueda tener  un yaci  - 
miento dependen de cuán b ien  hecho es té  el muestreo. Hay algunos estudios bas - 
tante-  se r ios  en l o s  cuales muestran que realmente t i e n e  l a  mater ia orgánica y 

que puede tener rendimientos a l t o s  cuando se l l e v a n  a l a  r e t o r t a  muestras toma - 
das cuidadosamente de tan  só lo  l a  p a r t e  r i c a .  Tiene un rendimiento bastante a l -  

to .  Pero, por  desgracia, l o s  espesores de esas vetas son cent imetros. De manera 

que, evidentemente, ah í  es tá  e l  pe t ró leo ,  pero no paga l a  ex t racc ión  de roca es- 

t é r i l .  Entonces, e l  problema con e l  cual estamos confrontados es encontrar  rea l  - 
mente a lgo  s imi  l a r  a l o  que se encuentra en Natabasca ( foné t i co )  o en Canadá, 

que son esqu is tos  del  mismo t i p o  o areniscas impregnadas, digamos, práct icamente 

mater ia orgánica querógeno ( foné t i co )  muy parecido ya a l  p e t r ó l e o  que, por  d e s t i  - 
lac ión,  puede dar pe t ró leo  y cuyas cant idades son enormes y donde l o s  espesores 

I ' 

de roca t i enen  una l e y  equ iva lente  a l a  del  cobre, digamos. Nosotros podemos ex - 
p l o t a r  con que tenga más a l l á  de un 1 ó 2%. Aquí, Ud. necesi ta que l a  roca ten- 

ga una impregnación super io r  a un 20% como para que sea comercial y  metros s u f i -  

c ien tes  de espesor. Eso es l o  que no hemos podido encontrar.  
, 

De manera que los  informes están todos buenos en e l  aspecto quimico, 
( - 8 . .  

pero en e l  aspecto comercial  geológico es donde t i e n e  un enor l a  mayoria d i  e l l o s .  
: < - 4 ,  1 r -1 '. 

En rea l idad,  va r ios  de esos informes l o s  conozco personalmente, no porque yo l o s  

haya estudiado muy cuidadosamente. A l l í ,  e l  Ingeniero Mordojovich, nuestro Subge - 
rente  de Exploraciones, es e s p e c i a l i s t a  en eso y ha ten ido  que contes tar  l a  mayor 

p a r t e  de l a s  con iu l  tas  y ha v i s i t a d o  especialmente!el  ' ter reno.  Pero, por  u n a  muy . . 
r a ra  casual idad, l os  pr imeros es tud ios  de 'es to  me tocó conocerlos a m í  cuando era 

es tud iante  de 6" año de humanidades y p i d i e r o n  un t r a b a j o  especia l .  

Y""- 
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na razón, cayó en esquistos bi tuminosos en esa oportunidad. Pero, realmente, l a  

op i  n iÓn nuestra, b ien  ponderada, es que no conocemos n inguna demostración t a l  que 

permi ta que ENAP h i c i e r a  una inve rs ión  y l a  considerara rentable.. 

Ahora, con l a  nueva ley', señor General, es to  es tá  ab ie r to .  Pueden ha 

ter una o f e r t a  d i  rec ta  por  eso. No hay monopol ¡o. Realmente, nunca hubo.monopo- 

1 ¡o t o t a l .  

E l  señor GERENTE GENERAL GE ENAP.- Quiero dar algunas informaciones 
í 

respecto del  proyecto Costa Afuera. Ya señalé algunos aspectos de porqué desde 

l a  pr imera angostura hacia e l  Este debieran caer en manos de una empresa ch i lena.  

S i  una empresa pr ivada empieza a t r a b a j a r  en e l  Estrecho mismo, en cua lqu ie r  mo- 

mento en que se produzca una tens ión in ternac iona l  y que deba p a r a l i z a r  esa em - 
presa, e l  Estado ch i l eno  t i e n e  que empezar a indemnizar. Empieza un j u i c i o  l a r -  

go sobre l a s  indemnizaciones por  l a  pa ra l i zac ión  de los  t raba jos .  Siendo una em - 
presa de l  Estado, basta con dar l a  orden a es ta  Empresa y se pa ra l i zan  l a s  a c t i -  

vidades. Ya nos ha ocu r r i do  a lgo  a s í  en l a  misma Punta D u n h i l l :  nosotros', inme- 

diatamente que se detec tó  l a  ubicación exacta de l a  ba l i za ,  por  i n i c i a t i v a  nues- 

t r a  suprimimos nuestro t raba jo .  Una empresa pr ivada habría cobrado l a s  indemni- 

zaciones correspondientes. 

Otro aspecto que nos in teresa en e l  proyecto de Costa Afuera es e l a -  

b o r a r l o  l a  ENAP y estamos trabajando muy estrechamente con ASMAR, porque desde e l  

punto de v i s t a  de l a  seguridad nacional nos in teresa d a r l e  t r a b a j o  a ASMAR, cosa 

que es ta  empresa autónoma de l  Estado mejore su i n f r a e s t r u c t u r a  para poder hacer 

reparación de buques de toda natura leza ahí .  Después habría un a s t i l l e r o  maes -- 
tranza. Por l o  tan to ,  estas razones son las  que inc iden también en que, i n d i r e c -  

tamente, se es tá  dando t r a b a j o  a esa i n s t i t u c i ó n  que juega-un r o l  importante en 

l a  seguridad y en l a  mejor e s t r u c t u r a  de l a  base de operaciones. 

Se est ima que en ambas r i b e r a s  de es to  hay sobre 84 m i l  m i l l ones  de 

metros cúbicos de gas y en e l  Estrecho, debajo de agua, nosotros calculamos que 

hay, más o menos, 80 m i  1 m i  1 lanes de metros cúbicos de gas. Esto nos permi te  de 

s a r r o l l a r  o t r o  proyecto que es e l  gas nat,ural 1 icuado. 

E l  señor GERENTE DE EXPLOTACION DE ENAP.- E l  o b j e t i v o  de un con t ra to  

de operación es l a  exp lo tac ión  come,rcial de l  yacimiento de hidrocarburos. Preten- 

do e x p l i c a r  es te  aspecto dando una idea de tiempo e inversiones que pueden prever. - 
se en to rno de los  cont ra tos  de operación. Lo que en es te  momento es tá  def.inid.0 

es que e l  27 de feb re ro  de 1976 se a b r i r á n  l as  o fe r tas  para l a  l i c i t a c i ó n  i n te rna  - 
c iona l .  

Es d i f í c i l  pFecisar cuánto será e l  tiempo que t r a n s c u r r i r á  desde l a  

fecha de aper tura  de l a s  propuestas hasta que contemos con e l  p r imer .cont ra to  sus - - 
c r i t o .  La exper iencia en o t r o s  países i nd i ca  q u e e s t e  período puede 
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meses a un año, hasta que se terminen las negociaciones directas relacionadas con 

el contrato de operación. 

A partir de la fecha de que exista un contrato suscrito, el contratis - 
ta deberá abordar una serie de actividades que tienen por objeto localizar pos¡ - 
bles yacimientos existentes en el área que 61 haya licitado; probar la existencia 

de hidrocarburos en estos yacimientos; determinar si las características de pro - 
ducción de ellos lo hacen comercial; efectuar las instalaciones necesarias, tanto 

para reducir los hidrocarburos como para conectarlos, tratarlos y posteriormente 

entregarlos a ENAP y explotar económicamente las reservas de hidrocarburos encon- 

tradas. 

Los tres primeros pasos hasta lograr establecer que existe producción 

comercial en un, área se real izan durante la etapa de exploración del contrato. Só - 
lo si ha tenido éxito esta parte, es decir si se ha llegado a comprobar que puede 

haber producción comercial podm4el contratista pasar a la etapa de explotación pre - 
via la selección del área del trabajo, según lo dispone el decreto ley 1.089. Es 

en la etapa de explotación que realizará las instalaciones necesarias y comenzará 

la explotación propiamente tal. 

Como expresó el señor Abogado Jefe de la ENAP, la retribución del con= 

tratista sólo se produce cuando esté en la etapa de explotación y, en particular, 

cuando haya iniciado la producción de hidrocarburos. No hay retribución alguna 

en el contrato de operación si tal cosa no acontece, cualquiera que sea la causa 

de que así suceda. 

Como manifesté al comienzo, en esta parte de la exposición queríamos 

dar una idea general de cuáles son los montos de inversión que se preveen debe'rán 

incurrir los contratistas, tanto en la etapa de exploración como en la eventual 

etapa de explotación que venga a continuación. Las cifras son aproximadas, ya que 

ellas dependen de una serie de factores difíciles de precisar a estas alturas. 

La tecnología, en el campo petrolero, requiere la perforación de pozos 

exploratorios para probar a ciencia cierta la existencia de yacimientos comercia - 
les. No existe a la fecha ningún otro procedimiento conocido que pueda llegar a 

establecer esto. 

La exploración petrolera básica y la exploración física, biológica, 
geoquímica o de cualquiera Índole tiene como objeto seleccionar el sitio de mayor 

probabilidad para que, unFporo ubicado en ese punto tenga chances de éxito. E l  
más preciso de estos métodos previos de exploración es el método sísmico. El cos 
to de este tipo de proceso de exploraciÓnidepende fundamentalmente de las dificul - 
tades de acceso al lugar que se pretende investigar. 

En el caso de Chile, en que estamos ofreciendo áreas situadas costa 

afuera o costa adentro, para utilizar la fraseología usual de la industria pe 
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l e ra ,  r e s u l t a  que es más barato y más ráptda- hacer exp lorac ión  sísmica en e l  

mar que en t i e r r a .  En las  áreas que se han seleccionado costa afuera, estima- 

mos que e l  cos to  de l a  exp lorac ión  sísmica en cada una de e l l a s ,  l as  que se re-  

f i e r e n  a recolección de l a  información básica, cos tará  del orden de 1 m i l l ó n  de 

d6lares y que es to  puede l l e v a r s e  a cabo en e l  p lazo de 3 meses. Una cobertura 

igua l  en t i e r r a  f i rma cos tará  a l rededor de 3 m i l l ones  de dólares y se demorará 

posiblemente un p lazo de dos aijos l l e v a r  a cabo. E l  procesamiento de estos da- 

tos  sÍsmicos y su p o s t e r i o r  i n t e r p r e t a c i ó n  para ser  usados ya en l a  selección 

de ubicaciones de pe r fo rac ión  exp lo ra toa ia  demora igua l ,  ya sea información s f s  - 
mica recogida en t i e r r a  que recogida en e l  mar. Se estima que es to  se puede I l e  - 
var a cabo en un p lazo de 6 meses y que representará una invers ión  ad ic iona l  de 

medio m i l l ó n  de dólares. 

Es as í ,  entonces, que estimamos que en e l  área costa afuera, en un 

p lazo de 9 meses, desde que se cuente con un buque de r e g i s t r o  sísmico en pos i -  

c ión  y a un cos to  del  orden de un m i l l ó n  y medio de dólares,  se habrá completa- 

do l a  información sÍsmica. 

En e l  caso p a r t i c u l a r  de l a s  áreas 2 y 3, es d e c i r  Chanco y Va ld i v ia ,  
I \ 

y a - e x i s t e  un levantamiento sísmico efectuado en conjunto y con colaboración de 

Naciones Unidas, por  l o  que puede reduc i rse  e l  p lazo de reco lecc ión de informa- 

c i ó n  básica. Ciertamente, creemos que l o s  c o n t r a t i s t a s  que se asignen estas áreas 

van a r e i n t e r p r e t a r  e l  t r a b a j o  efectuado con sus técnicas propias. Esto s i g n i f i -  

c a r í a  que en estas áreas, en un p lazo de 6 meses y con una invers ión  de medio m i -  

l l ó n  de dólares,  se podría completar e l  t r a b a j o  sísmico prev io .  

En e l  caso de t i e r r a  f i rme,  dado e l  tiempo que se demora e l  r e g i s t r o  

básico, se puede hacer simultáneamente, con un l i g e r o  desfase, e l  r e g i s t r o  y l a  

i n te rp re tac ión .  

Por l o  tanto,  estimamos que e l  tiempo t o t a l ,  prácticaniente, son los  

mismos dos años que se demora e l  r e g i s t r o  básico y que l a  invers ión  t o t a l  será entrc 

dos y medio a 3 y  medio m i l l ones  de dólares. 

En cada una de estas 7 áreas que se han indicado para l i c i t a r  se han 

es tab lec ido  invers iones mínimas que debe r e a l i z a r  e l - c o n t r a t i s t a  durante su etapa 

de exploración.  En todas las  áreas, a excepción de l a  2 y l a  3, l o  que estimamos 

que costará e l  t r a b a j o  sÍsmico supera l a  c i f r a  mínima de invers ión  indicada. En 

las  áreas 2 y 3, debido a que ya hemos avanzado en estos r e g i s t r o s  sísmicos, e l  

mínimo de inve rs ión  considera que e l  c o n t r a t i s t a  haga sondajes exp lo ra to r ios .  

Terminada l a  i n t e r p r e t a c i ó n  sísmica y contando ya con plano d e f i n i t i v o ,  

se podrá entonces se lecc ionar  puntos para i n i c i a r  l a  exp lorac ión  p e r f o r a t o r i a .  En 

e l  caso de l a s  áreas s i tuadas costa afuera y dadas las  c a r a c t e r l s t i c a s  oceanográ- 

f i c a s  de l a  plataforma con t inen ta l  p a c í f i c a  ch i lena,  deberán emplearse unidades 

de l  t i p o  buques de pe r fo rac ión  o l as  llamadas semisumergibles. Estas 
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milares  a  l a  que ENAP con t ra tó  en 1972 p a r a , l a  pe r fo rac ion  en l a s  zonas de Chan . - 
co y . V a l d i v i a .  Todas estas unidades t ienen un cos to  d i a r i o  que f l u c t ú a ,  para 

l os  buques, del orden de los  40 m i  1 dó lares por  d ía  y. en las. semisumergi b les  se 

est ima que su costo es de a l rededor de 60 m i l  dó lares por  día. En estas dos c i  - 
f r a c  hemos i n c l u i d o  l os  buques de apoyo que 5e necesi tan para es te  t i p o  de ope- 

raciones. Suponiendo un tiempo promedio por  pozo del  orden de 25 días,  un pozo 

costa afuera cos tará  e n t r e  1  m i l l ó n  a  1 m i l l ó n  y  medio de dólares. S in  embargo, 

hay o t r o  elemento que debe cons ide'rarse cuando se habla de pe r fo rac ión  marina. 

Es e l  a l t o  costo de pos ic ionar  f r e n t e  a  l as  costas ch i lenas una de estas unida- 

des. 

Estimamos que e l  t ranspor te  de un buque de per forac ión  desde un cen - 
t r o  hab i tua l  de t raba jo ,  como e l  Gol fo de Méj ico,  a  C h i l e  y  su p o s t e r i o r  regre: 

so, cuesta a l rededor de 4 m i l l ones  de dólares y  e l  de una unidad semisumergible 

es de l  orden de 7 m i l l ones  de dólares.  La magnitud de estas c i f r a s  nos hace 

pensar que l o  más probable que r e a l i c e n  los  c o n t r a t i s t a s  es l l e g a r  a  acuerdos 

e n t r e  e l l o s  de t a l  forma, que cont ra ten unidades de pe r fo rac ión  marina para l i e  - 
var  a  cabo programas conjuntos. S i  a s í  fuera  y suponiendo una campaña de pe r fo ra  - 
c ión de 8 pozos en una cuenca con t i nen t a  1 p a c f f  i ca  ch i 1 ena, que requer i r á  aprox i - 
madamente de un año de per foraciones,  considerando e l  tiempo necesario para mo- 

verse desde una ubicación per forada a  o t r a ,  creemos que s i  se usa un buque de 

pe r fo rac ión  l o s  c o n t r a t i s t a s ,  en t o t a l ,  deberán i n v e r t ' i r  más o  menos 20 m i l l o  - 
nes de dólares; y  s i  se usa una semisumergible, del orden de 30 m i l l ones  de dó- 

lares.  

En e l  caso de per forac ión  en t i e r r a  f i rma,  ya que los  costos de l o s  

equipos de per forac ión  son conssiderablemente menores, no r e q u e r i r í a  una acción 

conjunta de c o n s t r a t i s t a s  y  creemos que un pozo de exp lorac ión  en t i e r r a  costa-  

r á  a l rededor de 1 m i l l ó n  de dólares. Consi'derando l o s  costos de t ranspor te  de 

un equipo de per forac ión  a  Ch i l e  desde o t r o  país,  estimamos que una campaña de 

8 pozos en t i e r r a  f i rma costará más o  menos 10 m i l l ones  de dólares. 

Resumiendo: l a  etapa de exploración,  s i  cub r ie ra  l a s  7 áreas o f r e c i  - 
das, s i g n i f i c a r á  una invers ión  por  pa r te  de l o s  c o n t r a t i s t a s  del  orden de 45 a  

60 m i l l ones  de dólares y  podrá e fec tuarse en un período de 2 a  3 años. Esta i n  - 
vers ión  es l a  mínima. S i  fuese necesario un mayor programa de per forac ión  ex - 
p l o r a t o r i a ,  habrá que aumentar estas c i f r a s  para poder c u b r i r  esa etapa de exp lo  - 
rac ión. 

Mucho más d i f í c i l  es p r e c i s a r  l a s  c i f r a s  de l o  que costará l a  etapa 

de exp lo tac ión ,  pues aquí debemos d i s t i n g u i r  l os  costos de exp lo tac ión  costa 

afuera de los  costos de l a  exp lo tac ión  en t i e r r a  f i rme  y, además, dependerán de 

l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  prop ias  de l o s  yacimientos, ta les como cuál  es l a  producción 

p r i n c i p a l  del  yacimiento - - s i  es gas, es pe t ró leo  o  es una combinación de ambos--; 

l o s  mecanismos natura les  que con t ro lan  l a  producción; l a s  reservas que se encuen- 

t ren;  l a  product iv idad de l o s  pozos; l a  d i s t a n c i a  del punto de consumo o  d  & 
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puntos desde los  cu'ales se exporten l o s  productos .  Solamente para dar una idea 
1 

, 

de l  orden de mac-jni t ud  que se puede esperar 'de esto,  vamos a dar algunas c i f r a s  

que están basadas en suponer que l o s  yacimientos qÚe encontremos en e l  r e s t o  de 

Ch i l e  sean s im i la res  a l os  que ENAP éxp lo ta  hoy en Magallanes. 

En pr imer lugar,  un yacimiento de pe t ró leo  s i tuado costa afuera. 

Los costos de invers ión  para d e s a r r o l l a r  un yacimiento de pe t ró leo  dependen, en 

gran medida, de l a  profundidad de agua en que es te  yacimiento se encuentre. S i  

suponemos, como decía, pozos y yacimientos de l a s  c a r a c t e r í s t i c a s  de los  nues- 

t r o s  en Magal lanes y que se esperara una tasa de re torno in te rno  'de invers ión  
. I L , . 

del orden de 20%, s i n  considerar  que se ap l i ca ran  impuestos a u t i l i d a d e s ,  reque - 
r i r í a  que e l  yacimiento que se descubriera t u v i e r a  una reserva mínima de 4 m i  - 
l l ones  de metros cúbicos de p e t r ó l e o  y l a  i nve rs ión  del  orden de 70 m i l l ones 'de  

dólares. Este es un yacimiento s i tuado en aguas de 50 metros de profundidad. 

Para un yacimiento s i tuado en 100 metros de profundidad y con igua- 

l es  c a r a c t e r í s t i c a s  de tasa in te rna  de retorno,  será necesar io ub ica r  un mínimo 

de 5 m i l l ones  de metros cúbicos de p e t r ó l e o  y l a  invers ión  alcanza a l  orden de 

80 m i l l ones  de dólares. En 150 metros de agua las  c i f r a s  se elevan considerable - 
mente. Es necesar io descubr i r  una reserva de 12 m i l l ones  de metros cúbicos de 

pe t ró leo  e i n v e r t i r  sobre 220 m i l l ones  de dólares. 

En e l  caso de gas, para un yacimiento en 50 metros de agua es nece- 

s a r i o  descubr i r  a l o  menos 5 m i l  m i l l ones  de metros cúbicos de gas e i n v e r t i r  

del orden de 50 m i l l ones  de dólares. En 100 metros de agua, 6 m i l  m i l l ones  de 

metros cúbicos y 60 m i l l ones  de dólares,  y  en 150 metros de agua, 20 m i l  m i l l o -  

nesade metros cúbicos y 190 m i l l ones  de dólares. 

Qu iero  destacar estas c i f r a s ,  porque en e l  caso de Magal lanes, l a s  

reservas t o t a l e s  descubiertas a l a  fecha son del  orden de 35 m i l l ones  de metros 

cúbicos de p e t r ó l e o  y de 100 m i l  m i l l ones  de metros cúbicos de gas, reservas o r i  - 
ginales.  

Las c i f r a s  que he señalado indican que yacimientos del mismo t i p o  
1 

t ,< 

de l os  que ENAP exp lo ta  actualmente en Magal lanes i-equ'ieren un tamaño considera- 
. . 

b l e  para que sean comercialmente exp lo tab les  costa afuera y en l a  p lataforma con - 
. -  . 

t i n e n t a l  pac í f i ca .  En estas est imaciones de l tasa ' i n te rna"de  retorno'hemos su -- 
puesto que e l  desarro l  l o  del yacimiento se rea l  i za  en un pl'azo de 3 años, que l a  

exp lo tac ión  dura 25 años y que en e l  pr imer año ya se alCanza un 50% de l a  Capa- 

c i dad de roducc i ón ' de 1 campo. 

En t i e r r a  l a s  c i f r a s  son considerablemente i n f e r i o r e s .  A guisa de 

comparación, s i  un yacimiento s i tuado en 50 metros de agua requer i  ría;.,una ; i n v e r  

s ión  de 20 m l l l ones  de dólares y una reserva descubier ta de 4 m i l l ones  de ,metros 
: i L , <  

cúbicos de pet ró leo ,  en t i e r r a  só lo  requ iere  una invers ión  del orden de 

nes de dólares. 
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Qu ie ro  mencionar, además, que en e l  caso de que l o  que se descubra sea 

gas, espec ia lmente en e l  caso de l o s  yac im ien tos  s i t uados  cos ta  a fue ra  --y é s t a  

es una p o s i b i l i d a d  r e a l ;  no es una p o s i b i l i d a d  t e ó r i c a ,  ya que l a  mayor p a r t e  de 

l a s  demostraciones encontradas en l a s  exp lo rac iones  rea l i zadas  f u e r a  de l a  p r o v i n  - 
tia de Magallanes i nd i can  una mayor p r o b a b i l i d a d  de encon t ra r  reservas de gas--, 

e l  t r a n s p o r t e  y u t i l i z a c i ó n  de e s t e  gas, ya sea en e l  consumo i n t e r n o  o i n d u s t r i a  - 
1 i z a r l o  para poder t r a n s f o r m a r l o  en p roduc to  expo r tab le ,  r e q u i e r e  invers iones  a d i  

c i ona les  que superan l o s  100 m i l l o n e s  de dó la res .  

Estas c i f r a s ,  muy genera les,  pretenden solamente dar  una idea de l a  

magnitud de l a s  i nve rs i ones  que deberán e n f r e n t a r  l o s  c o n t r a t i s t a s  que aborden e l  

programa de c o n t r a t o s  de operac ión  en un f u t u r o  próximo. 

E l  señor GERENTE GENERAL DE ENAP.- Es te  es un t r a b a j o  Ú l t i m o  que se 

h i z o  para poder con fecc iona r  e l  reglamento que l e  propusimos a l  sefíor M i n i s t r o  de 

Miner ía ,  de modo que también vamos a a c t u a l i z a r  l a s  carpe tas  que hemos ent regado 

a l o s  señores miembros de l a  Junta de Gobierno, l o  que haremos permanentemente. 

Esta es una norma permanente a t r a v é s  de l o s  Jefes de Gabinete. 

Como pa labras  f i n a l e s  q u i e r o  m a n i f e s t a r  que alguncs serán c o n c l u s i o  - 
nes, pero,  además, deseo mencionar o t r o s  aspectos. 

En r e l a c i ó n  con l a  l e y ,  noso t ros  hemos s i d o  muy c l a r o s  en d e f i n i r  l o s  

p r i n c i p i o s  de e l l a ,  l o s  que t uvo  en v i s t a  l a  Jun ta  de Gobierno: que e s t a  r iqueza  

s igue  s iendo c h i  lena, que es prop iedad de l  Estado y remarcando que s ó l o  se t r a t a  

de c o n t r a t o s  de s e r v i c i o .  En e s t e  aspecto,  hemos contado con l a  muy buena y es- 

pontánea co labo rac ión  de l  señor Or túzar ,  P res iden te  de l a  Comisión que e s t u d i a  

l a  Reforma C o n s t i t u c i o n a l .  E l  ha preparado dos t r a b a j o s :  p r imero ,  uno para l a  

formulac ión de l a  l e y  y,  p o s t e r i o r  a l a  promulgación de l a  l e y ,  o t r o  t r a b a j o  que 

noso t ros  l e  pedimos para mandar a nues t ras  Embajadas en e l  e x t e r i o r  y para que 

fuera pub l i cado .  A l  mismo tiempo, también se en t regó  e s t e  t r a b a j o  a l a s  Embaja- 

das e x t r a n j e r a s  ac red i t adas  en C h i l e .  Es un t r a b a j o  de orden c o n s t i t u c i o n a l  bas - 
t a n t e  acuc ioso,  hecho p o r  e s t e  d i s t i n g u i d o  p r o f e s i o n a l .  

También, inmediatamente después de l a  promulgación de l a  l e y ,  e l  se- 

ñor  M i n i s t r o  de M i n e r í a  convocó a una reun ión  de prensa y se destacaron es tos  as - 
pectos. A s í  es que l a  c iudadanía e s t á  informada exactamente de l o s  a lcances de 

l a  ley .  También hemos contado con l a  muy c l a r a  cooperac ión de l  M i n i s t e r i o  de Re - 
lac iones  E x t e r i o r e s  en l a  d i f u s i ó n  de es tas  n o t i c i a s  a l  e x t e r i o r ,  espec ia lmente 

de su D i r e c c i ó n  de F ron te ras  y L ím i t es ,  l a  que nos ha cooperado en l a  confecc ión 

de todos es tos  mapas o con i nd i cac iones  de orden l e g a l ;  e l  I ' n s t i t u t o  Geográf ico 

l .$.  / M i l i t a r ;  e l  I n s t i t u t o  H i d r o g r á f i c o  de l a  Armada, y, también, noso t ros  hemos he - 
r' ,b" cho l a  promoción cor respond ien te  en r e v i s t a s  espec ia l i zadas  sobre es ta  m a t e r i a  

81 
en e l  e x t r a n j e r o .  Asimismo, en e l  i n t e r i o r  de nues t ra  Empresa hemos r e a l i z a d o  

1. l a s  i nd i cac iones  cor respond ien tes  y todos l o s  t r aba jado res  t i e n e n  
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dicha l e y  no amaga e l  po rven i r .de  l a  Empresa por.cuanto7ésta ~ i g u e ~ t a m b i é n ~ e x p l o  - 
tando y produciendo en o t r a s  regiones del  país.  No-es que se l e ' q u i t e  es ta  pro-  

ducción a l a  Empresa, s ino  que, además de l a  Empresa, l o  pueden hacer con cont ra  - 
tos de s e r v i c i o .  Y a es te  respecto, va le  destacar un dato: que s i  ENAP h i c i e r a  

l o s  t raba jos  só lo  de exp lorac ión  básica, con l o s  medios que t i ene ,  tan to  niater ia - 
les ,  humanos y económicos, se demoraría, só lo  en e l  t r a b a j o  de exp lorac ión  b s s i -  

ca del t o t a l  de l  t e r r i t o r i o ,  s i n  contar  l a  A n t á r t i c a  n i  l os  mares, por  l o  menos 

16 años. S in  embargo, es te  o t r o  sistema nos va a p e r m i t i r  tener  una exp lorac ión  

muy rápida del  pa ís  y a un ba j ís imo costo. Esta c i f r a  de 16 años ha impactado 

dent ro  del  personal y,va a ade lantar  un tan to  l o s  estudios sobre geométrica en 

cuanto a l a  ex i s tenc ia  de yacimientos, de sedimentos de hidrocarburos. 

En l a  ac tua l idad,  ENAP es tá  en condiciones.de negociar l os  cont ra tos  

que se i n i c i a r á n  a p a r t i r  del  27 de febrero.  Estamos preparando todos l o s  t r a -  

bajos y reuniendo todos l o s  antecedentes; modelos económicos, antecedentes t é c n i  - 
tos que nos permiten negociar estos cont ra tos  de operación. Así es que, s i  b ien  

es c i e r t o  que en o t r o s  países se han demorado se is  meses o .un año, estimamos que, 

recogiendo l a  exper iencia de e l l o s  y teniendo estos cua t ro  meses para prepararnos, 

vamos a t r a t a r  de reduc i r  estos t raba jos  en estos plazos de 6 nieses a un año. Pa - 
r a  eso estamos desar ro l lando una idea, a sugerencia de nuestro d i r e c t o r i o ,  de t o  - 
mar, de todas estas empresas que se presenten, a una, a l a  que tenga mejores an- 

tecedentes económicos y antecedentes de orden técn ico  para 1 legar  con e l  l a  r á p i -  

damente a l a  f i rn ia de un con t ra to  para que ya empiece a t raba ja r .  Con esa prime 

r a  exper ienc ia  creemos que podemos cont inuar  con l a s  o t r a s  negociaciones en una 

forma que nos va a. per.mi t i r defender l os  in tereses del  país.  
8 .  . 

Desde un:comienzo hemos t rabajado en conjunto con e l  Comité de lnve r  - 
siones Ext ran jeras ,  porque después de nuestro t raba jo ,  d icho Comité t i e n e  que ha - 
ter un informe para e l  Presidente de l a  República. Para que ese informe salga 

en forma rápida y se ent ienda l a  f i l o s o f í a  de porqué l a  empresa determina una 

cosa ya se es tá  trabajando en conjunto con d icho Comité, que ha designado a l  abo - 
gadd señor Correa, quien es tá  laborando con nosotros. 

. 

Deseo reca lca r  es tos  aspectos y demostrar la a ' l a  H. Junta que no ha 

habido d i l a c i ó n  innecesaria. Muy por  e l  c o n t r a r i o .  ~ a m ~ o c o  ha habido d i f i c u l -  

tades func ionar ias  n i  de func ionar ios .  Todos han prestado su colaboración a 

e s t e  aspecto. Contrariamente a l o  que puedan pensar algunos, .es to  ha s ido  b,as- 

tan te  rápido. Uds. ven que ya están hasta l a s  i nv i tac iones  despachadas, que es 

I un t r a b a j o  arduo, l as  bases admin i s t ra t i vas  y todo . lo  que,es tá  en l a s  carpetas. 
. f  

;i También cabe destacar que és ta  es una primera vue l ta  solamente de 
!l , ' 

1 

f contra tos  de l i c i t a c i ó n .  Poster iormente habrá o t r a s  l i c i t a c i o n e s .  Nosotros he - 
mos seleccionado 7 áreas 'por un aspecto é t i c o .  Hemos propuesto 7 áreas donde 

. r 
. &  nosotros creemos que hay p o s i b i l i d a d  de e x i s t & n c i a  de hidrocarburos. 

T I n  %e 
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una l i c i t a c i ó n  o t r a s  áreas donde posiblemente haya e s t é r i l e s  creemos que para 

nosotros,como Empresa del Estado, no se r ía  é t i c o .  Esa es l a  razón de l a s  7 
áreas. Pero dejamos a b i e r t o  para que quien se interese,  quien tenga antece - 
dentes en razón de o t r a s  exploraciones que hayan hecho con razones mineras, 

tenga antecedentes geol Óg icos, pueda presentarse. Pero, r e i t e r o ,  mantcnenios 

nuestro p r i n c i p i o  é t i c o  como Empresa del Estado de no proponer e s t é r i l e s  o zo - 
nas donde no tenemos antecedentes. 

Por Úl t imo,  qu ie ro  expresar que es ta  l e y  pone en p r á c t i c a  un p l a n  

energét ico nacional  en e l  área de l o s  hidrocarburos. Nosotros, como elemento 

técn i co, hemos impl ementado es te  p lan  energét ' ico del área de 1 os h idrocarburos 

con nuestros conocimientos técnicos,  económicos, e t c .  que r i g e n  todas estas l a  

bores tendientes a mejorar l a  producción, e l & a s t e c i m i e n t o  y l a  exp lorac ión  del 

pe t ró leo  nacional ,  a l  mismo tiempo que i r  disminuyendo l a  dependencia del  p e t r ó  - 
leo  o de los  h idrocarburos ex t ran je ros ,  teniendo pr inc ipa lmente  en v i s t a  que 

los  o b j e t i v o s  energét icos del  Gobierno l o s  s intet izamos en una so la  f rase  que 

es: aumentar l a  producción de h idrocarburos y sus derivados. 

Con e s t o  est imo que es ta  pr imera fase, que ha s ido  importantísima, 

l a  Empresa ha respondido a su Gobierno en su p o l í t i c a  y su p lan  

c iona l .  

E l  señor P R E S I  DENTE DE LA JUNTA DE GOBIERN0.- Muchas g r a c i a s A e -  ,..- 

ñor General. 

--Se suspende l a  sesión a l a s  18.50 horas. 

--Se reanuda l a  sesión a l as  19 horas, para cont inuar  e l  es tud io  

de los  dos primeros p.royectos de l a  tabla.  

2.- PROYECTO DE DECRETO LEY QUE AUTORIZA LA NEGOCIACION COLECTIVA EN LAS C O M l S l O  - 
NES TRlPARTlTAS CONSULTIVAS Y MODIFICA EL CODIGO DEL TRABAJO. 

--Se incorporan a l a  sesión l o s  señores M i n i s t r o s  de Hacienda y de 

Economía, Fomento y Reconstrucción. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO recuerda que, incidentalmente, 

en e l  proyecto enunciado, señaló que, t a l  como se había informado a l  señor Pre - 
sidente en los  o f i c i o s  que por  dec is ión  suya se l e  enviaron para evaluar  l a  s i  - 
tuación labo ra l ,  en septiembre, se expresó que l a  r e l a c i ó n  e n t r e  l a  canasta bá - 
sita correspondiente a l  sec tor  del ingreso mínimo y e l  ingreso mínimo tenía,  

para e l  mes de sept iembre, una r e l a c i ó n  de 68%. Hecho e l  a j u s t e  
en e l  o f i c i o  

enviado a l  señor Presidente, ten Ía  un fac to r  de 68.7%, estimándose en l a  época 

en que se h izo  un í n d i c e  de i n f l a c i ó n  del 8% para septiembre. Hecha l a  cor rec  - 
ción,  a r r o j a  un 68% --o sea, e l  ingreso mínimo que, para e l  e f e c t o  de e s t  
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mediciones se toma e l  ingreso mínimo, t r e s  cargas f a m i l i a r e s  más t r e s  as ignacio-  

nes de mov i l i zac ión- -  y proyectado a noviembre, supuesto que no e x i s t i e r a  ningu- 

na modi f icac ión  en remuneraciones, a lcanzar ía  una r e l a c i ó n  del 58%. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO man i f i es ta  su sorpresa 

de que haya datos de Hacienda y del 'Trabajo que se contraponen. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA hace no ta r  que se r ía  Ú t i l  conocer cuá - 
les  son l a s  bases de ese es tud io  del Trabajo. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO informa que l o s  datos l o s  obtuvo 

e l  SENDE. Agrega que no son estudios;  que l a  canasta básica t i e n e  un v a l o r  de- 

f i n i d o .  A diciembre de 1969 era  680. Ese es e l  f a c t o r  de medición que se ha 

empleado siempre para es te  e fec to .  Ese v a l o r  de 680 se t r a e  hasta e l  presente 

apl icando e l  I.P.C. de cada mes. En cuanto a l os  elementos que l o  componen, se - 
ñala que no se ha in t roduc ido  va r iac ión  alguna. Está tomado e l  n i v e l  básico, 

e l  que no contempla, por  ejemplo, en mater ia  de ves tuar io ,  n i  abr igos,  n i  chaque - 
tón, n i  ambo de i n v i e r n o  n i  ambo de verano; considera un panta lón cada 15 meses 

y una camisa de c a l l e  cada 30 meses; o sea, es e l  sec tor  mínimo. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA da cuenta de que e l  3 de marzo de 1975, 

e l  Fondo Monetario presentó un informe con f idenc ia l  para d i s c u t i r  l a  s i t u a c i ó n  

chi lena.  Añade que es e l  Informe EBS 7577 de l  Fondo Monetario y que es e l  que 

ha pe rm i t i do  mantener l a s  re lac iones con e l  e x t e r i o r  re lat ivamente normales, l as  

que condujeron a que ayer se otorgaras C h i l e  95 m i l l ones  de dólares. Señala 

que en d icho informe se acompaña un g r á f i c o  respecto de l o  que ha pasado con l o s  

sa la r ios  rea l  es según e l  Fondo Monetario, que l o  estud i Ó  'independientemente de 

las autor idades de Gobierno y que abarca e l  período 1971-1974. 

Man i f i es ta  que mostrará e l  g r á f i c o  que e l l o s  acompañan en e l  i n f o r -  

me con f idenc ia l  que entregaron a l  d i r e c t o r i o  del Fondo, en que par ten  de 100 en 

enero de 1971, sube e l  s a l a r i o  r e a l ,  s igue subiendo hasta enero de 1373, después 

cae abruptamente hasta septiembre de 1973 y luego empieza a sub i r .  Agrega que 

en es te  momento l o  t i e n e  ubicado de vue l ta  a l rededor del mismo n i v e l  e l  año 1971 

o de comienzos de ese año. 

Da a,conoceq que e l  a n á l i s i s  que e l  Fondo hace l o  h i z o  co ' r r ig iendo 

los  índ ices  de prec ios  de acuerdo con l o  que e l l o s  c re Ían  que había sucedido res 
1 - 

pecto de incrementos más fue r tes  de l o s  que efect ivamente estaban considerados 

en los  Índ ices  habi tuales.  Agrega que dan una s e r i e  suponiendo, con Índices de 

enero de 1971 igual  a 100, que esqroximadamente igua l  a . l a  base que a l l í  se da. 

Dice que l a  s e r i e  completa que e l l o s  reproducen en su i.nforme es l a  s igu iente :  

diciembre de 1970, 102; diciembre de 1971, 127; diciembre de 1972, 107; marzo 

de 1973, 121; j u n i o  de 1973, 92; septiembre de 1973, 42, que es l a  caída brusca; 

octubre de 1973, 43; 'diciembre de 1973, 63; marzo de 1974, 79; j u n i o  de 1974,'89; 

septiembre de 1974, 72, y diciembre de 1974, 97. Vale d e c i r ,  que a 
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1974 se había recuperado aproximadamente e l  n i v e l  de enero de 1970. Expresa que 

l a  percepción de l a  apretada es bastante obvia. 

Deja es tab lec ido  que l a  af i rmaciÓn*que ha estado I~ac iendo e l  Gobier- 

no respecto de que e l  n i v e l  rea l  de s a l a r i o s  es tá  aproximadamente igua l  a l  del  

año 1970 es tá  confirmada aquí y agrega que después dará l as  c i f r a s  de l o  que pa - 
sa en 1975. 

Señala que, segundo, obviamente aquí se ' v iene  cayendo de un n i v e l  

muy a l t o  que fue, efect ivamente, e l  de 1971, en que se comieron l a  canasta. En 

esa s i tuac ión ,  l a  percepción respecto del  problema es muy fue r te .  Estima que 

de a l l i  a d e c i r  realmente que es te  s a l a r i o  es tá  más ba jo  todavía que e l  n i v e l  de 

1970, hay alguna d i s tanc ia .  

Agrega: cosas 'ad ic iona les  respecto de l o  que ha pasado en 1975: so- 

bre esto, hemos mantenido una preocupación permanente. Por eso quería saber de 

dónde s a l í a  ese informe. 

En 1974 --estoy tomando ahora e l  Í nd i ce  de sueldos y s a l a r i o s  d i v i  - 
dido por e l  Í nd i ce  de prec ios  a l  consumidor--, ya aquí me estoy separando de t o  - 
da l a  d iscus ión a n t e r i o r  respecto de qué pasaba en e l  período 1971-1973--, l a  r e  - 
lac ión  e n t r e  ambos,. poniendo 100 promedio en 1974, da (éstas son las  c i f r a s  o f i -  

c i a l e s  del I n s t i t u t o  Nacional de E s t a d í s t i c a ) :  enero, 109,5; a b r i l  88,3; j u l i o ,  

105,4; octubre, 96,8. Esos cua t ro  puntos dan un. promedio de 100 para 1974. Es- 

tas c i f r a s ,  por o t r a  par te ,  van en e l  cuadro No 2 del  t e x t o  que voy a entregar 

mañana. 

Para 1975, esas mismas c i f r a s  d a r í a n , l o - s i g u i e n t e :  enero, 102,9; 

a b r i l ,  91,3;; j u l i o ,  97,9; y septiembre, 102. Contrariamente a l o  que se a f i r -  

maba, en rea l idad,  l a  s i t u a c i ó n  de septiembre mejora, a pesar del cambio del s i s  - 
tema de rea jus tes  respecto de l a  s i t u a c i ó n  de j u l i o .  

Un t e r c e r  antecedente que, t a l  vez, va le  l a  pena tomar es l o  que ha 

sucedido con los  ingresos mínimos. Esto no es tá  compat i b i  1 izado. Son fuentes 

d i s t i n t a s .  S in  embargo, qu ie ro  dec i r :  e s t o  es o f i c i a l  del  Fondo Monetario y es- 

t o  son"1as c i f r a s  que son, simplemente, l os  cuocientes de dos Índ ices  de es tadís  - 
t i c a s  1 impios. E l  t e rce ro  es e l  Í nd i ce  rea l  de ingresos mínimos que, s i  se 

pa r te  de septiembre de 1973 igua l  a 100 --ésta es unai información d i s t i n t a ;  es- 

tá.tomado,el Í n d i c e  de los  ingresos mínimos sobre l os  precios-- ,  daba a diciembre 

de 1974, 153. Quiere d e c i r  que, a p a r t i r  de ese momento, l o s  s a l a r i o s  mÍnimos, y 

US. recuerda que durante todo e l  año 1974 efectivamente l o s  s a l a r i o s  mínimos, l a  

as isnación f a m i l i a r  y todo se movió más que e l  r e s t o  de l o s  s a l a r i o s ,  haciendo ex - 
cepción. Todo l o  a n t e r i o r  que estaba dando era promedio. Esto de aquí es sa la  - 
r i o  mínimo. 

Por Últ imo, respecto de gasto medio e ingreso mínimo f a m i l i a r ,  ODEPLAN 

ha hecho u n ' a n á l i s i s  de canasta básica que ind ica  l o  s igu iente :  l a  r e l a c i ó n  e n t r e  

canasta básica, que es tá  d e f i n i d a  en términos de un grupo de productos 

mente, digamos, estrechos, concentrados especialmente en a l imentación,  
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que nos preocupaba, porque en e l  caso de l o s  ingresos mínimos l a  a l  imentación pa- 

sa a ser  más pesada, l a  re lac ión ,  como digo,  e n t r e  e l  ingreso y l a  canasta f l u c -  

túa e n t r e  83 y 108 en 1974. Vale d e c i r ,  medido en escudos, e n t r e  esa canasta y 

l o  que perc ibe  e l  grupo f a m i l i a r .  Y en es te  momento, e n t r e  73 y 91, en 1975. Es - 
t a  es una medición tota lmente d i s t i n t a  de l a s  an te r io res .  Las an te r io res  son í n  - 
dices. Estas son mediciones de una canasta; v a l e  dec i r ,  productos que se miden 

con una determinada va lorac ión ,  en cont ra  de los  valores que a l l í  operan, y  es l o  

que l a  gente es tá  rec ib iendo.  

Rei t e r 0  1 a  di rmación que he hecho permanentemente: no creo - - e r r o r  

más, e r r o r  menos-- que l o s  s a l a r i o s  mínimos d i f i e r a n  substancialmente de los  del  

año 1970, en términos reales.  S í  creo que eso v iene cayendo de un punto muy a l -  

to ,  que fue 1971; que ba jó  a un punto muy ba jo  a mediados de 1975, y  que es esa 

percepción l a  que t i e n e  problemas. Toda l a  p o l r t i c a  de s a l a r i o s . h a  t ra tado  de 

mantener esos n i v e l e s  de ingreso rea l  aproximadamente constantes. Las c i f r a s  que 

estoy leyendo ind ican que no ha habido ninguna cosa que haya subido a 130 para 

después caer a 50. Cualquiera p o l f t i c a  to rpe en esta mater ia va a reproduc i r  e l  

hecho de poder, t a l  vez, s u b i r  en un mes a 130, para b a j a r  a l  mes s igu ien te  a 50. 

Por o t r a  pa r te ,  est imo que en condiciones de desemplbo, francamente 

l o  que sucedería s i  se dejaran los  s a l a r i o s  l i b r e s  es que caerían. No sub i r ían .  

Hay que pro teger  realmente es te  n i v e l  con un desempleo como e l  que estamos v i v i e n  - 
do en es te  momento, puesto que en e l  caso de una negociación en que se dejaran 

suel tos,  no me cabe l a  menor duda de que caerían. 

Por Últ imo, respecto de información de carác ter  económico, señor Pre - 
sidente, est imo de l a  más a l t a  importancia que sea d i s c u t i d a  con e l  sec tor  econ8 

mico. Aunque sea por  razones de Gobierno, debe s a l i r  un- so lo  t i p o  de informa - 
c ión  económica hacia afuera. No me cabe l a  menor duda de que hay todo t i p o  de 

estudios en todas par tes  sobre todo t i p o  de mater ias.  T ra ta ré  de refer i rme a 

e l l o s  en l a  exposic ión de mañana. Pero l o  que no puede suceder es que s i  hay i n  - 
formaciones de es te  ca rác te r  y  de es te  grado de problemas que t ienen inc idenc ia  

en e l  b ienestar  de las  personas, que eso pueda establecerse como un f ren te  i n t e r  - 
no dentro del o t r o .  Eso debe ser  anal izado. 

E l  señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO destaca que aqu? hay un 

so lo  f ren te .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA responde que eso era l o  que estaba t r a  - 
tando de dec i r. 

El señor PRESIDENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO Pregunta de dónde s a l i e -  

ron l os  datos proporcionados por  e l  Subsecretar io del  Trabajo. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO expresa que e l  señor M i n i s t r o  de 

Hacienda señaló que "en e l  es tud io  de l a  canasta". A su j u i c i o ,  ambos pueden es 

t a r  r e f i r i é n d o s e  a dos canastas. 
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Dice que e x p l i c a r á  l o  r e l a t i v o  a  cómo nac i6  l a  canasta mencionada por  

$1 : en 1968 se h i z o  una encuesta y  se d e f i n i ó  cuáles, eran los  consumos por  n i v e  - 
les. Agrega que esos consumos por  n i v e l e s  corresponden a  todos l o s  a r t í c u l o s  que 

conforman los  antecedentes para es tab lecer  e l  I .P.C.  Ese concepto, d e f i n i d o  en 

1968, s i n  vo l ve r  a  r e v i s a r  qué l o  i n teg ra  - -d ice tener aquí l os  antecedentes de 

qué l o  i n teg ra  por  s i  se desea rev i sa r - - ,  se va actual izando apl icándosele e l  

I .P.C.  mensual. Esa es l a  canasta básica como sistema de medición permanente. 

Expresa que l e  da l a  impresión de que e l  M i n i s t r o  señor Cauas se ha r e f e r i d o  a  

o t r a  canasta, porque ha señalado que l a  medición, cosa que es bastante l í c i t a ,  

se ha hecho con l o s  fac tores  que más preocupaban. 

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA r e f u t a  eso d ic iendo que no. 

E l  señor SUBSECRETARIO DEL TRABAJO deduce de l o  expresado por  é l  que 

s i  se ha hablado de dos canastas, ambas af i rmaciones son c i e r t a s .  

E l  señor MINISTRO DE HACIENDA man i f i es ta  que d i f i e r e ,  porque, a l  pa- 

recer, l o  i n te rp re ta ron  mal de l o  que l lamó canasta básica. Exp l ica  que és te  es 

un es tud io  hecho por  ODEPLAN con l o s  rubros que más inc iden en e l  n i v e l  de ingre-  

sos más bajos. En l o s  n i v e l e s  de ingresos más bajos hay un peso.más fue r te  en 

a l imentación que sobre l o s  o t r o s  elementos, l o  que qu ie re  d e c i r  que l a  proporc ión 

es más a l t a  y  aquí és ta  es tá  más cargada. Eso es l o  que l lama canasta básica: 

es una canasta más cargada hacia al imentos que l a  t o t a l .  Señala que l a  canasta 

t o t a l  del  í n d i c e  de prec ios  a l  consumidor t i e n e  50% de al imentos, y  que eso es 

re lat ivamente ba jo  en e l  caso de l o s  ingresos más bajos por  razones obvias, pues 

l a  gente de ingresos más bajos gasta más en al imento. 

Aclara que no desea apoyarse demasiado en e s t o  de l a  canasta básica, 

porque sobre es ta  mater ia,  s i n  duda alguna, se puede jugar  con cua lqu ie r  t i p o  de 

números, y  que é l  l a  agregó simplemente para d e c i r  que hay preocupación a l  res - 
pecto teniendo a lgún chequeo pa ra le lo .  En fa t i za  que desea basarse sobre i n f o r  - 
mes in ternac iona les  y  sobre c i f r a s  o f i c i a l e s  que están a  l a  l u z  púb l ica ,  l o s  que 

no l l egan  a  l a  conclus ión que se es tá  dando. 

A su j u i c i o ,  s i  efect ivamente l a  gente es tuv ie ra  comiendo l a  mi tad  

de l o  que comía en 1970, e l  Gobierno tendr ía  en l a  ac tua l i dad  problemas y l í o s  

en l a s  c a l l e s ,  s i n  l a  menor duda, l o  que no es e f e c t i v o .  Estima que l o  que se 

l og ra rá  es terminar  convenciendo, por  presión,  que e l  problema es más grave de 

l o  que hay, en cuyo caso se c rea r Ían  problemas t a n t o  más graves que cua lqu iera  

que pudiera e x i s t i r  en es te  momento , s i  acaso se t u v i e r a  una p o l Í t i c a  no popu- 

l i s t a .  Deplora ser  tan  ta jan te ,  pero a f i rma que hay una cosa que considera c l a  
p  rop i o  - 

ve: el /Gobierno no puede d e b i l i t a r s e  a  s í  mismo hacia afuera. Es de op in ión  que 

es tud ios  como l o s  señalados en esta sesión, de es ta  natura leza e  import-ancia, no 

pueden ser  secretos dent ro  del  equipo económico. Recuerda que, en l a  ac tua l idad,  

e l  M i n i s t e r i o  del  Trabajo está, por  e l  programa de recuperación 
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l a  t u t e l a  del  M i n i s t e r i o  de Hacienda en mater ia económica y lamenta que l o s  ante- 

cedentes dados por  aquel l a  Secre tar ía  de Estado no l o s  haya conocido 61 a tiempo 

para poder considerar los,  pues s i  hay a lgo  e f e c t i v o  que c o r r e g i r ,  t i e n e  que c o r r e  - 
g i rse ,  ya que r e i t e r a  que no se pueden e s t a r  creando f r e n t e s  in ternos en es ta  ma- 

t e r i a .  Deja es tab lec ido  que s i  hay que cambiar de p o l í t i c a ,  ésa es una dec is ión  

p r i v a t i v a  del  Gobierno, e l  que no se puede d e b i l i t a r  internamente por  su p rop io  

gusto. 

E l  señor PRESl  DENTE DE LA JUNTA DE GOBIERNO.expresa que, a l  parecer, 

habría va r ios  organismos que están t rabajando de acuerdo a sus intereses y, más 

grave aún, e x i s t i r í a  un sec tor  que no e s t a r í a  de acuerdo con e l  r e s t o  del Gobier - 
no, en c i rcunstanc ias  de que hay un so lo  Gobierno y nadie puede c o r r e r  con co lo-  

res propios. 

-- Dispone que se cornunique.que toda información económica debe s a l i r  

solamente de ODEPLAN, del M i n i s t e r i o ~ d e  Hacienda, del  de Economía o del I n s t i t u t o  

Nacional de Estadís t icas ,  debiendo conocerla previamente,e l  señor M i n i s t r o  de Ha- 

c ienda. 

-- Asimismo, como l a s  fuentes y bases del  es tud io  de l o s  dos informes r e  

l a t  ¡vos a suel dos mínimos, s a l a r i o s  reales,  etc., son d i fe ren tes ,  resuelve que 

los  señores M i n i s t r o s  de Hacienda, de Economía y del  Trabajo ac laren es ta  mater ia,  

disponiendo para e l  l o  hasta e l  1 unes 27. del  presente-mes. 

--Se levanta l a  sesión siendo l a s  19.25 horas. 

AUGUSTO PINOCHEWARTE 
General de .  E j é r c i  t o  

Presidente de l a  Junta de Gobierno. 
RE'NE E S C A U R ~ L V A R A D O  

Cor el. 
Secre tar io  de l a  Junta de Gobierno. 


